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 残念ながらコロナ禍が続 
いています。この原稿執筆 
時点では新潟も400人を超える新規陽性者
が続いて第6波が収束を見せていません。 
 しかし少なくとも青山同窓の花角知事の奮
闘のおかげで、東京との出入りが多いにも
かかわらず、全国の中でも比較的よく抑え
られている、との評価ができるでしょう。東
京は連日4～5千人となかなか減りませんが、
皆様方は元気でお過ごしのことと存じます。 
 また、ロシアがウクライナに侵攻する、とい
うとんでもない事態が続いています。柔道を
愛し、国民の幸福を願う国会議員柔道連盟
というのが有り、精力善用、自他共栄に立
ち返って、1日も早く撤兵するよう柔道愛好
家でもあるプーチン大統領に提言書を送付
したところでした。 
 平和と安全、安心は、何よりも優先される
べきです。その点からは、新潟をはじめ、日
本海側への人口と経済の分散の必要性を
改めて痛感し、知事の言う、住んで良し、訪
れて良しの新潟づくりに少しでも貢献したい
ものと考えて、皆で力を尽くしたいですね。 
 
 
 
 
  

  東京会長  挨拶 
     佐藤 信秋 （７４期） 

 コロナ３年目 「2022 総会＆ 新人歓迎会」  時期未定 

 ウクライナでの戦争については、２月末か
ら多くの報道局が報じているが、なかでも、
大越健介キャスター（テレビ朝日）の報道が
やはり信頼できているようだ。 NHK時代に
「激動の世界」でプーチン特集も担当し、早
速ポーランドとウクライナ国境地帯に赴き、
特番「タモリステーション」では、「避難民の人
達の姿から戦争は確かにウクライナを戦場と
して起きていると実感する。今まさ 
に恐ろしい戦争の現実の一端に 
触れている思いを強くする」。スタ 
ジオでキャスター然としているより 
「やはり野に置け」なのである。 
≪大越 健介 ； 青山８８期≫ 
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1954(S29)焼失 
↓  同年 

青山同窓会発足 
↓<1～4期工事> 
1960(S35)完工 

＜創立＞ 
1892(M25) 

 
  ♪青陵♪ 
（中学校歌；1922） 
 

 
   ♪女子入学♪ 
  (1950年； 61期・数名) 
  

 
  男女比；半々 
     全県一区   
  

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
   ＜会計担当；川上康夫（７９期）＞ 年会費２千円の納付先  
  ①郵貯銀行   ；   00150-9-4074  または 
   ②三井住友銀行京橋支店 ・普通  8430640  

＜現校舎＞ 
1999年～ 
（平成11） 
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 本年・２０２２年は  ＜母校創立１３０周年＞   ・・・   三世紀につづく！     
◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

   ＜事務担当＞ ～ よろずご連絡など ～ 
  事務局長  ；  工藤義夫（７４期）    090-1704-2413 
  info@tokyo-aoyama.org   ／ plutarchoshannibal@yahoo.co.jp 

青山 

青陵 

本2022年は創立  

130年 

“確かな報道 ～ ウクライナ “など 

 
 
 
 
 
 
 
 

同窓会で 
“ますらお 
  を叫ぶ“ 

****  

◆コロナの時代に◆ ～ 茨木のり子 詩集 
 

「自分の感受性くらい」 
  駄目なことの一切を 時代のせいにはするな 
  わずかに光る尊厳の放棄 自分の感受性くらい 
  自分で守れ ばかものよ （ 自分に ） 
 

「一人は賑やか」 
  一人でいるのは賑やかだ 賑やかな賑やかな海だよ 
  誓って負け惜しみなんかじゃない一人で淋しいやつが 
  大勢寄ったなら  堕落だな 
 

「 汲 む 」 －Ｙ・Ｙ－ 大人になるというのは 
    ・・・ たかをくくるな  なめてかかるな ・・・ 
  大人になっても どきまぎしたっていいんだ 
  ぎこちなさ  しぐさ  頼りなさ 鍛える必要はなかった 
 

「倚りかからず」 
  できあいの思想,宗教,学問,権威に倚りかかりたくない 
  自分の耳目二本足で 倚りかかるのは椅子の背だけ 
 

「小さな渦巻」 
  ひとりの真摯な仕事は思いもかけない遠くで渦巻く 

ウクライナに自由と平和を！ 
       さらば コロナよ！ 

みなさま 
 お待ちかねの 
  リアル同窓会 
 
 
 
 
 
 
 

開催は いま少し 
 お待ちください！ 
 

ウクライナに自由を 
コロナよ さらば・・・ 
  

 そして、晴れて 
 

盛大に同窓会を！ 
 

 祝 ・１３０周年を  

“新人”さん！ 
いらっしゃい！ 
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≪お知らせ≫ 
～ コロナ動向をみながら ～ 
 

・2022総会 ＆ 
  歓迎会；未定 
   

・ｶｼﾞｭｱﾙ丈夫会 
 &火曜会 未定 
 

・ミニ臨時総会 
＆幹事会・予定 
  （別途案内） 

アルファ株 
 デルタ株 

オミクロン株 
ＢＡ.1→ＢＡ.２ 

ＸＥ  → ？ 
 

ポーランド国境のリビウにて取材中 



 

 東京大学理科二類１年生です。高校ではクイズ
同好会に所属しました。大学に入って数ヶ月が経
ち、現在、大学ではこんなに勉強しなければならな
いのかと驚いています。クラスのディスコード通話
で友達も増えました。高校の時に貯めていた、大
学でやりたいことを次々消化しています。鍋プリン
や一食まるまるじゃがバターなど、人生の夢を叶
えています。3Dモデルを勉強したり、友達と夜にマ
インクラフトをしたり、寮で農業したりして楽しんで
います。毎日もっと面白いことはないか考えて過ご
しています。今後、リアル脱出ゲーム参加や個人
ゲーム作成、電子工作などをしてみたいなと思っ
ています。サークルはあまり参加していませんが、
後期からもっと参加したいなとおもいます。漫画を
読みつつアニメを見つつ、なるべく好きなことだけ
していけるように頑張りたいと思います。また、こ
の中のどれか一つでも、この文を読んでいる人が
興味をひかれてくれればいいなと思います。 

************************************ 

 
 
 

 第129期7組クラス幹事を務めることになりました、
保坂武宏です。現在、東京工業大学理学院に所
属しています。理学院は他大でいう理学部のよう
なところで、今後は数学系に進み、数論幾何学を
学びたいと思っています。高校・大学共に将棋部
に所属しており、最近のトレンドは右玉（みぎぎょ
く）です。この戦法は私の棋風に合っており、指し
ていて楽しいです。コロナ対策で授業の3/4ほどが
オンラインになっていて、朝に弱い私にとっては嬉
しい限りです。コロナが収束しても、オンライン授
業だけは是非継続してもらいたいものです。ところ
で、猫は「自分の名前」も「飼い主の声」も分かって
無視しているそうです。そう考えると、名前を呼ん
だら返事をしてくれる、そばに来てくれる猫という
のはやはり珍しいのかもしれません。私はそっち
の方が好きです。まあ猫を飼ったことはないです
が。中々思い通りにいかない世の中ですが、頑
張っていきたいと思います。 

************************************ 
 

 
 
 

 順天堂大学医学部  ・・・ 
************************************ 
 
 

 

 大学:お茶の水女子大学生活科学部食物栄養学
科、高校時代部活 :男子バレーボール部マネー
ジャー 129期卒業生の若井知佳と申します。私は
この春からお茶の水女子大学に進学しました。お
茶の水女子大学では1年生でまだ専門の授業は
少ないですが、栄養や食に関することを学んでい
ます。自分の将来の目標である、「薬ではなく食で
人の健康を支える。」を叶えられるよう、これからも
勉強を頑張っていきたいと思います。今、東京で
はコロナの影響で思うように大学に行けなかった
り、サークル活動が制限されたりしています。その
状況を考えると高校時代に男子バレーボール部
の活動を熱心に取り組めたことは貴重な時間だっ
たと感じます。このような状況でも、関東圏に進学
したバレー部の仲間と会うことができたり、さまざ
まな大学に進学した仲間とzoomを使って話すこと
ができありがたく感じています。大学では勉強だけ
でなく、様々な人との交流も深めていきたいです。
今回はコロナの影響で総会・新人歓迎会が延期に
なってしまいましたが、コロナが落ち着いたら参加
できることを楽しみにしています。 
***************************************** 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 

 青山学院大学文学部英米文学科に在籍しており
ます、石黒日奈子と申します。高校では何かに熱
心になるという経験が出来なかったので、大学で
はたくさんのことに挑戦しようと思い日々励んでお
ります。ついこの間遅ればせながらアイススケート
部フィギュアスケート部門に入部させていただきま
した。もともとフィギュアスケートの観戦自体は好き
だったのですが、実際にやってみると見た感じより
もずっと滑りにくいです。しかし、だからこそ上達し
た時の喜びは非常に大きいです。また、大学で学
んだ詩や小説の舞台となったイギリスの土地に心
惹かれ、コロナ禍が明けたら訪れることが出来る
よう、アルバイトを始めさせていただきました。留
学も視野に入れ、英語資格の勉強にも取り組んで
おります。新型コロナウイルスの長期的な流行に
より、東京では思い描いていたような大学生活が
送れていません。しかしながら、今できることを積
極的に探してみると、思いのほかたくさんあること
に気が付きます。新しい生活様式の中でも以前と
変わらない、むしろ以前より充実した大学生活が
送れるよう精進して参ります。至らない点も多々あ
るとは思いますが、何卒宜しくお願い致します。  

************************************ 
 
 
 
 

 現在、筑波大学医学群看護学類に在籍していま
す、清水祐里と申します。私は、将来助産師として
働きたいという夢のために、この大学へ進学しまし
た。去年より規制が緩くなったとはいえ、新型コロ
ナウイルスの影響で対面は週一回の体育だけで
す。専門科目もまだ今の時点ではあまり受講して
いないため、大学に入った実感があまり湧いてい
ないというのが正直なところです。サークル活動や
SNSを通して、交友関係が広がってきてはいます
が、同じクラスでもまだ顔と名前を把握できていな
い人も多いです。今の生活も十分楽しめてはいま
すが、想像していた大学生活とは少し違います。
想像していたような大学生活を送れる社会に少し
でも早くなって欲しいと願いながら、勉強を含めた
毎日の生活を頑張っていきたいと思います。私は
高校時代、水泳部と写真部に所属しており、特に
水泳部の方ではOBの方々の支援を感じる機会が
多々ありました。これからは、私も彼らのように自
分にできる範囲で、後輩を支援していきたいと思
います。 

************************************* 
 
 
 
 
 
 
 

 新潟高校第129回卒業生の山本優奈です。私は
生徒会執行部に所属していました。また、2年の秋
までは空手道部にも所属していました。これらの
活動を通して、大切な仲間や継続する力を得るこ
とができたと考えています。 私が進学した千葉大
学看護学部では、現在週に3回ほど対面授業を
行っています。大学が始まってすぐの4月頃は、近
くに友人がおらず、大学で人と会う機会も少なかっ
たので、寂しい思いをしたこともありました。しかし、
現在は徐々に大学での友人も増え、サークル活動
も始まりました。 未だコロナウイルスの感染は収
束していませんが、未来の医療従事者として自身
の行動に責任を持ちつつ、有意義な大学生活を送
れるように努力したいです。  
***************************************** 

 

 

 第129期1組の長浜百音と申します。お茶の水女
子大学文教育学部言語文化学科に在籍しておりま
す。126期生の姉が私の憧れの存在であり、大学、
学部、学科すべてが姉と同じ所属となっています。
大学では、主に英米文学や言語学などを学んでお
り、英語圏の様々な文化や歴史、言葉の成り立ち
をもとに、「英語」を多面的に理解しながら言語運用
能力の向上に努めています。また、私は高校時代、
弓道部に所属しており、現在も大学の弓道部に所
属しています。弓道は自分と向き合うことができる、
とても奥深く美しいスポーツだと思います。さらに、
年齢を問わずいつでも始められ、ずっと続けられる
ところも弓道の魅力です。中学時代までは専ら文化
系だった私が弓道に出会ったことは、とても大きな
ことだったと感じています。現在も新型コロナウイル
スの流行により自粛生活が続いており、私は大学
の授業のほとんどがオンラインで、寂しく感じること
が多々ありますが、こんな今だからこそできること
に目を向けて、前向きに生活していきたいと思って
います。青山同窓会の一員にならせていただき、と
ても光栄に思います。これからもよろしくお願いいた
します。 

************************************ 
 

 
 
 
 二組有志の長谷川奏です。現在、慶應義塾大学
商学部商学科に在籍しています。高校では陸上競
技部に所属。過酷な練習の中でも、部員やマネー
ジャー、そして先生方が家族のように接してくれた
こともあり、毎日の部活動がとても楽しみでした。大
変恵まれた練習環境であったと実感しています。
OBの方々からも多くのご支援を受けながら、昨年６
月の校内記録会を以って後悔なく競技を引退でき
たことに、この紙面をお借りして感謝申し上げます。
大学では新たに応援指導部に所属し、東京六大学
野球等の応援活動をしています。振り付けなど覚
えることが多く、一筋縄ではいかない厳しい部活動
ですが、高校時代に培った忍耐力や適応力を活か
しつつ、喜びとともに日々の成長を実感しています。
数か月間の出来事でありながらも、入部して心から
良かったと感じています。青山同窓会の一員として、
いずれはこの応援のパワーを、私が現役の時に
OBの方々から頂いた様に、新潟高校に関わる多く
の方々にお届けしたいと考えています。依然として
先行きを見通しづらい状況ではありますが、青山同
窓会の諸先輩方にお目にかかれる日を心待ちにし
ています。 
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“新人（129期）”寄稿２ ～よろしくお願いします～  ＜各組・幹事９名＞                                                  ＜各組・有志９名＞ 

慶応大学 
応援指導部 

     ながはま    もも  ね   

＜長浜  百音 ～１組クラス有志＞ 

      はせがわ    かなで 

＜長谷川 奏～２組クラス有志＞ 

     いしぐろ    ひ な こ 

＜石黒日奈子～３組クラス有志＞ 

      しみず      ゆ  り 

＜清水 祐里 ～４組クラス有志＞ 

     やまもと     ゆ う な  

＜山本 優奈 ～５組クラス有志＞ 

    おおたけ     みずき     

＜大竹 瑞希 ～６組クラス有志＞ 

     ほさか     たけひろ    

＜保坂 武宏 ～７組クラス有志＞ 

    はやかわ   はじめ    

＜早川 創 ～ ８組クラス有志＞ 

     わ か い    ち  か 

＜若井  知佳～ ９組クラス有志＞ 

“青山  青陵  丈夫”  

１２９期 *******
 

注） 本頁の寄稿は 
2021年.８月 時点 



 文化の向上や発展に大きな功績があった人に贈
られる「文化功労者」が発表され、岩手県立大学の
鈴木厚人学長が選ばれました。岩手県滝沢市の
県立大学では、文化功労者への選出を祝い鈴木
厚人学長に花束が贈られました。文化功労者は、
文化の向上や発達に関して特に功績が顕著な人
に与えられる称号です。 
 

 鈴木学長は、新潟市出身の75歳で、35歳のとき
から物質を構成する素粒子「ニュートリノ」について
研究し、ILC実現に向けた活動にも尽力してきまし
た。ニュートリノの観測施設を建設し、質量がある
ことを証明するなど、素粒子物理学の発展に大きく
貢献したことが評価されました。文化功労者の顕
彰式は、11月4日に東京で行われます。 
 ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
＜プロフィール＞ 
新潟市出身   新潟高校７３回卒、  
                   新潟大学理学部卒。 
                   東北大学大学院理学研究科。 
研究分野   素粒子物理学、ニュートリノ天文学 
研究機関   東北大学副学長 
         高エネルギー加速器研究機構長 
          岩手県立大学学長（現在） 
受賞歴     朝日賞（1988年,1999年） 
                   ブルーノ・ロッシ賞（1989年） 
                   仁科記念賞（2003年） 
                   日本学士院賞（2006年） 
             基礎物理学ブレイクスルー賞（2016年） 
◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 
 
 
 
 
  

◆概要◆ 
専門は、素粒子物理学・ニュートリノ物理学。カミオ
カンデ・スーパーカミオカンデを経て、世界最大
（1000トン）の液体シンチレータを用いたニュートリノ
検出装置カムランドを発案・建設し、2002年（平成
14年）に、遠方の原子炉から飛来するニュートリノ
の振動現象を、世界で初めて観測した。これにより、
長年の謎であった「消えた太陽ニュートリノの謎」を
完全解決に導くとともに、ニュートリノ振動を決める
ニュートリノ質量2乗差を、世界最高感度で決定し
た。2005年（平成17年）には、地球内部から飛来す
る反ニュートリノの検出にも、世界で初めて成功し
た。これは、地球内部で発生する放射化熱の直接
測定であり、ニュートリノを用いて地球の熱源と進
化の謎に迫る、新たな研究分野（ニュートリノ地球
科学）の創始を意味する。2006年（平成18年）4月よ
り、高エネルギー加速器研究機構長。 
 

◆研究歴◆ 
 2007年4月 フェルミ 
国立加速器研究所所 
長ピエルマリア・オッド 
ーネ（右）と小柴昌俊 
（東京大学特別栄誉 
教授）の愛弟子の1人。 
  
 カミオカンデ、スーパーカミオカンデでのニュートリ
ノ観測実験の主要メンバーとして活躍した。特にカ
ミオカンデでは大口径（20インチ）光電子増倍管の
開発と製作、超純水製造装置の設計、製作などを
担当し、戸塚洋二、須田英博とともに検出器建設と
実験遂行の中心的存在であった。 
 
 スーパーカミオカンデ実験が稼働すると東北大学
に戻り、それまでの水を使った検出器ではなく、原
子炉ニュートリノや地球ニュートリノなど低エネル
ギーのニュートリノに極めて感度の高い油（液体シ
ンチレーター）を用いた検出器の開発と製作に情熱
を燃やし、世界最大の1000トン液体シンチレータ検
出器であるカムランド実験を提唱。小柴から譲り受
けたカミオカンデを大改造して検出器を建設し、
2002年（平成14年）1月から実験を開始した。その
第一の目的は当時未解決の難問であった「太陽
ニュートリノの欠損問題」の解決であった。これが
ニュートリノ振動によるのかどうか決定打を放つに
は同じ電子型の（反）ニュートリノで発生量が正確
にわかる原子炉ニュートリノを観測することが鍵で
あり、神岡から平均距離180kmに点在する大型原
発から飛来する大量のニュートリノを観測して、
ニュートリノ振動が正に原因であることを世界で初
めて突き止めた。 
 
 さらに地球物理学者にとっては夢のまた夢（小
柴）であった地球反ニュートリノ検出に初めて挑戦
し、2005年（平成17年）にその兆候を捕らえることに
成功した。これは地球深部に含まれるウランやトリ
ウムからの放射性元素の崩壊で発生する反ニュー
トリノを直接検出するものであり、ニュートリノを使っ
て地球内部で発生する放射化熱を直接測定できる
ことを示した最初の実験であった。カムランドの結
果はこれまでの地震波や岩石の化学分析による間
接的な手法とは違い、人類が地球内部を直接見る
眼を獲得したことを意味するものであり、地球物理
学者から「単なる発展 (evolution)と言うより革命
(revolution)である！」と称されるほどの反響を巻き
起こした。 
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『文化功労者 ～ ２０２１年』 

鈴木厚人氏 ～ ニュートリノ人生 
 

 ＜青山７３期＞ 2021.10..26  岩手放送, 他 

 
 
 
 
 
AAA 

 イタリア語で「電気を帯びない＋小さい」という
意味の素粒子のひとつ。 
素粒子は 「物質粒子」「力を伝えるゲージ粒子」
「質量を与えるヒッグス粒子」 の３種類あり、 
 “ニュートリノ“は「物質粒子」に属するレプトンの
仲間。姿の見えないおばけ粒子で、電気も帯び
ず非常に小さく原子も通過する。人体にも１秒間
で100兆個も通り抜ける。発生源から直進する。 
 
 1987年、小柴昌俊Grがカミオカンデで、超新星
由来のニュートリノを検出し、ノーベル賞受賞。 
 1998年、梶田隆章Grがスーパーカミオカンデで
ニュートリノ振動を発見、ニュートリノの質量の存
在を証明し、ノーベル賞受賞。 
 

カミオカンデでは装置の設計製作実験に尽くした。 
  
 
 
 

“ニュートリノ“って何？ 

ハイパーカミオカンデ 
   ↑ 
スーパーカミオカンデ 
   ↑ 
カミオカンデ 

  （３ ） 



◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

東京青山会の女子力 ★ 2017年秋デビュー 

（４ ） 

さらに今年の春からは 
 
 スポーツと健康、両面からのアプローチをするた
めに、東京・築地にある治療院「カイロプラクティッ
ク・ポノ」にて、ランニングやノルディックウォーキ
ングの指導も行っています。 
 健康であるためのコツは「よく食べ（食事）、よく
動き（運動）、よく寝る（休養）」ことだと思っていま
すので、カイロプラクティック治療で全身のバラン
スが整った状態をさらに健康的に維持するための
お手伝いとして、これらの指導に取り組んでいま
す！ 
 隅田川沿いの心地よい川風の中で行うレッスン
はとても清々しくて気持ちがよいものなので、私自
身もますます健康になれる気がしています✨ 
 
◆ カイロプラクティック・ポノ ◆ 
 〒104-0045 
 東京都中央区築地4-12-2 シグネットビル201 
 ☎03-6260-6036 
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新潟女子は 
～こころもからだも健康美人～ 

  

 ヘルスケアナビゲーター  
 

≪ 青山１０２期  鈴木 優子 （旧姓） ≫       

“２０２１年 ～ ２０２２年 「からだ美人．ＣＯＭ」 から”      編集：工藤義夫（事務局） 

火曜会 

こんにちは❣ 
 
 
青山102期生の鈴木 優子です！ 
 
 高校卒業後に学んだ心理学や健康科学を
生かし、治療院やスポーツジムなどでの経験
を積んだ後、現在はフリーでヘルスケアナビ
ゲーターとして、都内や横浜などで 
 

🍎ランニング・ウォーキングレッスン 
🍊観光ラン・ウォーキング・サイクリング企画 
🍎スポーツイベントMC 
 

などを行っています✨ 
 

 この活動を通しての一番の目標は、外見だ
けの美しさではない、こころも体も健康で美し
い、そして女性も男性も関係ない「からだ美
人」な仲間を増やすこと！ 
 
合言葉は 
楽しく！笑顔で！いくつになっても！ 

プロフィール 
 
【学歴】 
・早稲田大学人間科学部 
    人間基礎科学科卒業 
・オーストラリアメルボルン 
    州立RMIT大学日本校  
    健康科学部健康科学科 
    卒業 
 
【保有資格】 
・日本体育協会公認  
    トライアスロンコーチ 
・ノルディックウォーキング 
   協会公認指導者 
・FLAネットワーク協会公認 
   食生活アドバイザー 
・産業カウンセラー 

そもそも高校時代は… 
 
 

 授業が終わると柔道場に直行！柔道部の練習
に明け暮れる毎日で、教室で過ごす時間より、
柔道場で過ごす時間の方がはるかに長かったよ
うに感じます^^；  
 

 社会人になってからは「人と競うスポーツでは
なく、自分と戦うスポーツがしたい」と考えるよう
になり、トライアスロンやマラソンを始めました。 
 

 どんどんトライアスロンやマラソンのおもしろさ
にはまり、自分でもびっくりすることに、2013年に
はトライアスロンロングディスタンス世界選手権
の日本代表として、海外レースに出場することま
でできました。これもひとえに、柔道部の顧問で
あった佐々木睦夫先生に鍛えられた「根性」の賜
物だと思っています。笑！ 

活動あれこれ 
 
   「もっと速くなりたい！」という中級者以上のラ
ンナーさんだけではなく、「これからランニングや
ウォーキングを始めたい！」という初心者さんの
レッスンを特に大事にしています。せっかく運動
に興味を持ってくれた方々に、怪我なく運動を長
く続けてもらうためにも、楽しくて分かりやすい
レッスンを心がけています😊 
 
   また千代田区観光協会での仕事もしており、
観光ランや観光ウォークのガイドとして、ラン
ナーの聖地と言われる「皇居」ランニングの案内
をしたり、江戸・東京の歴史と文化に触れる千代
田区ぐるりサイクルツアーの企画や運営などに
も携わっております。 
 

詳細はHP【からだ美人.com】➡ 

こんにちは ❣ 

そもそも高校時代は ・・・ 

活動あれこれ ・・・ 

さらに今年の春からは・・・ 



コロナ禍の今こそ、坂口安吾 の 
「痛烈な日本文化観に学ぶべき理由」 
『日本文化私観』坂口安吾著（岩波書店） 
 
 今回は、無頼派、新戯作派の小説家であり、戦
後に『堕落論』で時代の寵児となる坂口安吾の『日
本文化私観』を採り上げる。これは1936年に出版さ
れた、ドイツ人の建築家であるブルーノ・タウトの
『日本文化私観』が日本において大評判となったの
を受けて、書かれた文章である。安吾はタウトの言
説に良い意味でも悪い意味でも刺激を受けた。彼
にとっては、タウトとは別の観点から「私観」を述べ
なければならない必要を感じるのに十分な理由が
あったのだ。折しも当時は戦中戦後の混乱期と大
変革期であり、コロナの影響下にある現代との共
通点もある。安吾の日本文化についての解釈は、
今何を価値判断の基準にしてよいのか迷える私た
ちにとっても、格好の指針になるように思われる。 
 

 タウトは、浜離宮に表現される深い精神性に感動
して涙をこぼしたという。日本の建築、なかでも床
の間に、透明かつ単純化した形式美を見出し、そ
こに日本文化と日本の伝統を「発見」したのである。 
 彼は自分が発見した日本文化とその美意識にあ
うものを称賛した一方で、自分の美意識に合わな
いもの、たとえば俗なるものの混入や、欧米の猿
真似を「イカモノ」として切り捨てた。彼の賞賛した
ものは日本文化の一側面だったにもかかわらず、
彼の文化論は、日本の読者に「ありがたい」と歓迎
されたのである。 
 ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 
  

 中途半端な似非インテリの浅薄な日本文化の理
解（のちに言われるようなオリエンタリズムの一種）
であり、せいぜい金持ちの道楽レベルの美意識を
日本文化と呼んでいるのではないか、ということで
ある。さらには、タウトが重要視する建築について
も、構造物としての表象には、人工的な思考の枠
組みを持ち込みやすく、その枠内で造った空中の
楼閣に過ぎない、と安吾は考えたのであった。 
 

「南画などに表現された孤独な思想や精神を林泉
の上に現実的に表現しようとしたものらしい。茶室
の建築だとか（寺院建築でも同じことだが）林泉とい
うものは、いわば思想の表現で自然の模倣ではな
く、自然の創造であり、用地の狭さというような限定
は、つまり絵に於けるカンバスの限定とおなじよう
なものである。（中略）林泉の孤独さなどというもの
がいかにヒネくれてみたところで、タカが知れている。
（中略）林泉や茶室というものは、禅坊主の悟りと
同じことで、禅的な仮説の上に建設された空中楼
閣なのである。」 
 

 桂離宮も日光東照宮も 
 「人工的なもの」は美的ではない 
 その点、芭蕉や良寛などの日本の伝統的な精神
生活者は、少しの人工性をも容認しないものであり、
タウトが嫌う日光東照宮の豪奢な装飾も、タウトが
絶賛する桂離宮も、そこに人（人工）の気配がある
という観点から考えれば、同じで堪えられぬもので
あった。「彼等（芭蕉や良寛など）は、その精神に於
て、余りにも慾が深すぎ、豪奢でありすぎ、貴族的
でありすぎたのだ。その絶対のものが有り得ないと
いう立場から、中途半端を排撃し、無きに如かざる
の清潔を選んだのだ。無きに如かざるの精神に
とっては、特に払われた一切の注意が、不潔であり、
饒舌である。床の間が如何に自然の素朴さを装う
にしても、そのために支払われた注意が、すでに無
きに如かざるの物である。」 
 

 安吾は、「日本の伝統」にも疑問を投げかける。
着物を着ることが伝統だと思われているが、果たし
て日本人にキモノを着なければならない必然性が
あるのか。ただ洋服との邂逅の機会がなかっただ
けではないかというのである。たとえば、古来の物
語では、日本人は仇討ちに命を懸けるということに
なっている。それを真に受けると、日本人は執念深
い民族ということになるが、そんなことは実際には
まるでない。他の民族と違ってすぐに忘れてしまう。 
 

 伝統だと言われているもののなかには、明らかに
恣意性や欺瞞性があり、ある一定の目的に人を誘
導するためにあえて「フェイク」の自己定義をしてい
る可能性がある。だから、そうしたフェイクかもしれ
ない「伝統」を「伝統だから」という理由であがめる
必要はないという。 
 その一方で、伝統や伝統の持つ「型」には力があ
るとも指摘する。「座敷でペチャクチャ喋っていたり
踊っていたりしたのでは一向に見栄えのしなかった
舞妓達が、ダンスホールの群衆にまじると、群を圧
し、堂々と光彩を放って目立つのである。」 
 

 著者が目撃したのは、お座敷ではたいした芸もな
く、冴えない舞妓たちが、ダンスホールに着物で降
り立った途端に、ドレスで踊る淑女たちをその「伝
統」の力で圧倒した姿であった。同様に相撲の力士
が国技館で型通りの振舞いをすることも、周囲を威
圧するという。長い年月を経て生き残ってきた伝統
とその型には、見るものを引き付けずにはおれぬ
何かがあるのだろう。 
 

 本当に必要なのは「実質」 
   真の美はそこにこそ生まれる 
 しかし、安吾はこうも言う。本当に必要なのは実
質だと。実質がなければ、伝統も命を失う。 実質と
は何か。安吾にとっての実質とは必要のことである。
人が心から必要と思い、その実現に向けての思い
があり、エネルギーが掻き立てられる何かである。 
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『日本文化私観』（坂口安吾） 
 を読み解く～コロナ禍のいまこそ 
        2021.06.21   DAIAMOND誌 

 ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

≪安吾とは≫ 
本名は坂口炳五、1906年10月
新潟市西大畑通生まれ。1955
年2月桐生市で歿48歳。13人兄
妹の12番目の五男。先祖は旧 

阿賀浦村の富豪の旧家、祖父の代で投機失敗、
父は漢詩家人、政治活動で家財傾く。新潟中学で
は近眼で眼鏡が買えず成績降下、２年で落第。豊
山中に転校、東洋大哲学科へ。新潟日報社長の
長兄の影響などで文学や宗教、詩歌、日本史にも
目覚める。豊山中時代は、野球・角力・陸上に熱
中、走高跳では全国優勝も。結婚後は桐生市で
執筆活動。安吾は酒飲みだが、妻は下戸だった。 
安吾歿後、妻・三千代は銀座で文壇バー「クラク
ラ」を経営。自伝的エッセイ「クラクラ日記」を上梓。 
 

 （ときとして、ただひけらかすために）知的に構成
された熱量の低い人工的なものではなく、人がそ
こに存在する熱い何かである。 
 そこには俗と聖との区別がない。安吾は俗を肯
定する。欧米文化の猿真似であってもかまわない。
彼は、人が必要のために、悲願や情熱を持ってい
るかどうかを見る。さらには、そこに美的でありた
いといった作為性のかけらすらないことを要求す
る。そうすることで初めて真の美が生まれるという。 
 「美しさのための美しさは素直でなく、結局、本当
の物ではないのである。要するに、空虚なのだ。そ
うして、空虚なものは、その真実のものによって人
を打つことはけっしてなく、詮ずるところ、有っても
無くても構わない代物である。」 
 具体的に安吾が美しいとして挙げるものは、小
菅の刑務所、佃島のドライアイスの工場、帝国の
軍艦であり、鍛え抜かれたオウエンス（ベルリン五
輪の4冠金メダリスト）の肉体である。 
 「小菅刑務所のこの大建築物には一ヶ所の美的
装飾というものもなく、どこから見ても刑務所然とし
ており、刑務所以外の何物でも有り得ない構えな
のだが、不思議に心を惹かれる眺めである。」 
 安吾が惹かれる美しいものは、タウトが賞賛した
観念が作り出す美ではなく、機能美のことであった。 
「ただ『必要』であり、一も二も百も、終始一貫ただ
『必要』のみ。そうして、この『やむべからざる実質』
がもとめた所の独自の形態が、美を生むのだ。実
質からの要求を外れ、美的とか詩的という立場に
立って一本の柱を立てても、それは、もうたわいも
ない細工物になってしまう。」 
 これが安吾の美意識であった。 
 

 現代の「知性」もどきを 
   安吾ならどう喝破するか 
 さて、現在、ビジネス社会などにおいて、工業化
時代とは違う新しい時代が確実に来つつある。西
欧からの知に過去が否定された明治期や戦後の
ようでもある。知的で、美的で、クリエイティブで、
洗練されていることが重要であり、過去に重要視さ
れていた、勤勉、愚直、泥臭さ、フットワークなどは、
俗なものであり前時代的なものとして排除されつ
つある。多くの人がそれらの変化に対応できず、
苦しんでいるようにも見える（私も苦しんでいる）。 
 

 さらに悲しいことに、知的で、美的で、クリエイ
ティブで、洗練されていなければならないと強迫す
る者がいる。てっとり早い「教養風味」をまぶしただ
けで、大して実質がないにもかかわらず、そのよう
な姿を大衆向けに上手に演出し、憧れの対象に
なっている人もいる。 
 そうかと思えば、過去の伝統を自分勝手に不適
切に援用し、外国人向けに偽装した浅薄な日本文
化を拡散し、悪びれない者もいる（その最も卑近な
例は「日本スゲー」と言った心性だろう）。時代の精
神性が良くない方向に進んでいるように思える。 
 

 安吾なら、このような状況をどう評するだろうか。 
 必要だと思うことを一切の美的な潤色なしに呵責
なく書くのが安吾である。冒頭から「君たちには実
質があるか」と問うてくるかもしれない。戦後、勤勉
さ、泥臭さを伴った働き方を伝統として正当化して
きたのかもしれないが、それは本当に伝統だった
のか、そこに必要はあるのか。そして、それをする
君たちにはエネルギーがあるのか――。そういう
ことを問うだろう。   

  

「猿真似はしているか」と聞くかもしれない。新しい
文化が生まれ、入って来ているのだから、どんど
ん試して吸収すればよいではないか。日本の伝統
の1つは、外から入ってきた新しい思想や道具を節
操なく受け入れ、内在化し、見事に日本化してしま
うことだ。その節操のなさを思い出せとも言うかも
しれない。洗練を目指しても最初は悲惨なことにな
るだろうが、時を経ると血肉になる。 
 
  

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

 西洋に「発見」される 
  日本像に疑念を抱いた安吾 
 安吾は、タウトが発見した日本文化なるものが、
果たして本当に日本の伝統的なものであり、かつ
日本人の精神性が表象されたものであるのかにつ
いて、疑問を持った。 
 あるときタウトは、富豪に招かれた。富豪は自分
の持つ掛物を次々と披露し、人を喜ばせ、茶の湯
と礼儀正しい食膳を供したという。 
 「こういう生活が、『古代文化の伝統を見失わな
い』ために、内面的に豊富な生活だと言うに至って
は内面なるものの目安が余り安直で滅茶苦茶な話
だ。」（以下引用はすべて『日本文化私観』による） 

コロナ禍の今こそ、坂口安吾 の 
「痛烈な日本文化観に学ぶべき理由」 

 

 『日本文化私観』坂口安吾著（岩波書店） 

次頁に続く→→→  

  （５ ） 



 
 
 
 
 

前頁から続く→→→ 日本の洋服文化はいまでは
世界で最も注目されている。タウトが小馬鹿にした
猿真似の宝塚少女歌劇団（当時の名称）は独自
の発展を遂げ、いまや日本を代表する文化となっ
た。そして、そうなるまでには、実質を実現せんと
した人の情熱があったのだ。我々をもってできな
いことはない。猿真似万歳である。 
 

 伝統はつくるものではなく 
   実質としてそこにあるもの 
 新たに一からやり直せというかもしれない。安吾
はこうも言っていた。 
「京都や奈良の古い寺がみんな焼けても、日本の
伝統は微動もしない。日本の建築すら、微動もし
ない。必要ならば、新らたに造ればいいのであ
る。」 個人的には、奈良で生まれ育った私にとっ
て、古都の仏像は人生にとって何よりも必要なも
のである。焼けたら困る。芭蕉や良寛のような優
れた感性はないので、具体的な仏像の姿を見て
初めて抽象的な概念の存在に気が付く。 
 

 中宮寺の半跏思惟坐像（弥勒菩薩）の造形に
よって、初めて時空を超えるイメージが湧き、慈愛
の本質が感じられるのだ。私などはそこに意味を
感じて終わりだが、昨今の目はしの利く頭のよい
人たちは、仏像に見られるような概念を表象化し
たり具現化する技巧のエッセンスを集め、「○○思
考」などという方法論に仕立て、ビジネスに応用し
たりもするだろう。安吾が、その抜け目ない「伝統」
や「技巧」の活用を「否」というのか、それとも、そこ
にその人たちなりの必要性や合理性を認め「諾」と
いうのかはわからない。少なくとも人間の放つエネ
ルギーを感じ、ニヤニヤくらいはするだろう。 
 

 迷い多きコロナ時代を 
      生きぬく応援歌 
 「人間は、ただ、人間のみを恋す。人間のない芸
術など、有る筈がない。」 
 神出鬼没な戯作者のイメージで語られ、現実主
義と理想主義、合理性と神秘性、多様な観点から
変幻自在に多様な語りや評言を操る著者につい
て的確に表現することは、文学の研究者ではない
私の手には負えない。ただ、安吾の語りはいつも
鋭く、厳しく、しかしとても温かく感じられる。 
 本書も、語られているのは日本文化のはずなの
だが、あたかも、私たちが迷い多きこの現代を生
きるのに、なにをよすがにすればいいのかを示し、
また、複雑な情報化社会の中で、どこに立ち返っ
て物事を見、考えればよいのかを語ってくれてい
る気がする、不思議な文体なのだ。 
 コロナ禍の状況下、心が荒むことも多い今こそ
読みたい、応援歌のような著作である。 
 

 ◆（プリンシプル・コンサルティング・グループ株式会社 
代表取締役 秋山 進、構成／ライター 奥田由意）◆ 
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れ、「挑発する少女小説」「中古典のすすめ」等著
書多数。「文章読本さん江」で小林秀雄賞。 

************************************ 
 戦後間もないころに文化人類学者のルース・ベネ
デイクトが「菊と刀」で論じたのは、日本の特徴は
「恥の文化」だという話でした。内なる神との対話を
通じて善悪を判断する「罪の文化」とは違って、外
の目を気にし、それを自らの行動規範にする文化
が日本にはある、と。 
 この考え方に立てば、日本は外圧を気にする国
であるという見立ても確かに、もっともらしく見えて
きます。 
 でも、本当にそうかな、とも思います。日本って、
人種やジェンダーといった面では驚くほど世界から
の声に鈍感でしょ？思わず「もうちょっと外圧を気
にしろよ」と言いたくなってしまうほどに。 
 

 死刑制度の継続に、夫婦同姓の強制、ＬＧＢＴへ
の差別に、外国人の長期収容問題・・・。国連や国
際社会から何度見直せと言われても全く変わろうと
しない。その鈍感さこそが、私には不思議です。 
 外の目を気にしてるように見える割に、他人の話
に耳を貸さない。「外国からの規範の押しつけに屈
するな」という声が出る。おそらく足りないのは、自
省の作業でしょう。自らの制度や道徳基準とすりあ
わせたらどうなるか、の吟味が起きない。棚ぼた民
主主義の国家だからなのかな、とも思うけれど。 
 ジャーナリストの伊藤詩織さんが自らの性被害を
訴えたとき、最初に反応したのは海外メデイアでし
た。東京五輪の大会組織委員会長だった森喜朗元
首相の「わきまえている」女性発言も、強い批判は
まず海外から来ました。 
 

 国内メデイアの鈍感さこそを問題視すべきだと私
は思います。何かが一見「外圧」に見えるのは、単
に、ある問題の所在が国内で可視化されていな
かったせいかもしれない、と思うからです。 
 実際、性的嫌がらせに苦しむ人々も、性被害を告
発できなくて絶望している人々も、日本にはそれ以
前からいました。深刻な問題と認識してもらえず、
被害に遭った個人がそれぞれ孤独な闘いを強いら
れる社会だったから、「見えていなかった」のです。 
 

 セクハラという言葉が日本で流行語になったのは
今から約３０年前でした。「ヘイトスピーチ」も「＃Ｍ
ｅＴｏｏ」もそうですが、問題を可視化してくれるツー
ルが海外にあって、それが国内に紹介されること
は、「自分は孤独な闘いをしている」と思っていた人
に「実は世界中で多くの人が闘っているんだ」とい
う気づきと勇気を与えます。 
 外圧だけでは社会は変わりません。それに呼応
する動きが内側に存在することで、社会は確実に
変わっていく。 内にある声を可視化して、共有して
いくこと。「内圧」や「民圧」をきちんと社会に反映さ
せる作業から始めていけばいいのだと思います。 
  

 （耕論） 「外圧」の正体 
  ＜コロナ禍の東京五輪＞  
 

        2021.7.21  朝日新聞 

 コロナ禍の東京五輪開催を
めぐり、「外圧」という言葉が
久々に注目された。 
 推進派も反対派も、外から
の声が事態を変えてくれるこ
とを願った。２０２１年のいま、
外圧の正体とは何か。 
 
◆斎藤美奈子；「内圧で鈍感
社会を変える」１９５６年生ま 

 斎藤美奈子  ；  83期 

コロナ禍の今こそ、坂口安吾 の 
「痛烈な日本文化観に学ぶべき理由」 

 

 『日本文化私観』坂口安吾著（岩波書店） 

 余談 ◆瀬戸内寂聴さんの言葉◆ 
 

 坂口安吾が一番好きな作家。……安吾 
 の作品は伝統や権威に対し自分の心の 
 命ずるままに生きていけばいいと教えて 
 くれました。その通りに生きてきたので、 
 受賞を心から喜 
 んでいます。 
 
 （2008年10月掲載 
    ＝第３回安吾賞 
   の受賞発表会で） 

 
 
 
 
 

青山同窓会 126回卒業生  長浜朱音 
 

 皆さま、初めまして。126回卒業生の長浜
朱音と申します。新人歓迎会において皆さ
まの前でご挨拶をさせていただいてからは
や4年が経ち、この春、社会人になりました。
就職活動中はこれまでの経験や、私という
人間について真剣に向き合う時間が多く、
改めて新潟高校で過ごした時間の存在の
大きさに気付かされました。特に、1年生の
時に参加したアメリカ研修は、私の価値観
に大きな変化を与えてくれた貴重な経験の
一つです。日本とは少し違ったフレンドリー
な雰囲気に魅了され、英語によって現地の
方と交流できることはもちろん、様々な国か
ら来ていた留学生と意見交換する中で狭
かった世界が一気に広がりました。「もっと
英語を勉強して視野を広げたい。異文化へ
の理解を深めたい。」この想いから、英語圏
の文化や文学作品、言語そのものについて
学ぶことができるお茶の水女子大学に進む
ことを決めました。大学4年間は興味のある
分野の学問に専念し、切磋琢磨できる友人
と出会い、とても充実したものでした。特に
印象に残っている思い出は、短期留学で
オーストラリアに行ったことです。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 国籍も年齢も異なる学生と共に語学学校
の課題に取り組む中で、多文化共生の難し
さや、一方で異なる価値観を持つ仲間が集
まることで新たなシナジーが生まれることを
実感しました。大学で身につけた英語のス
キルや異文化理解について学んだこと、留
学経験を活かして、これからは 「Diversity 

 『  就職 ・ ２０２２  春  』   
 ＜楽天で働き始めました＞   
 

 2022.4   ＜青山126期＞  長浜朱音 

（多様性）」を尊重するIT企業
で社会人としての新たな一歩
を踏み出します。4月1日、厳
重なコロナ対策のもと対面で
の入社式が実施されました。
たくさんの同期と直接会い、社
長のお話を拝聴し、「より良い
世界の実現に貢献したい」と
い う 大 き な 目 標 を 叶 え る ス
テージに立ったのだと感じ改
めて背筋が伸びる思いがしま
した。期待感が高まる反面、
不安も少しありますが、どんな
ことがあっても強くてたくましい
「丈夫魂」を持って乗り越え、さ
らなる努力を続けていきます。 

2018年6月の東京青山同窓
会・歓迎会で挨拶をする。 

豪・ゴールドコースト 

（６ ） 



猪口孝 著『実力大学をどう創るか： 
ある大学改革の試み』桜美林大学出版会 
 ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 この本は、私が学長兼理事長として新潟県立大
学で８年間観察したものを書き綴ったものである。 
私の通った小学校や中学校、高等学校から歩い
ていける距離にある坂口安吾の石碑には「ふるさ
とは語ることなし」とある。これは愛着の一つの表
現ではないのか。新潟の未来はどうしょうもない
から執着するなという意味ではないのか。解釈は
別れる。私は後者の解釈に傾いていた。就任当初、
入学式は石油ストーブ数台だけの冷たい風の入
る体育館で行った。入学式が始まって、新入生代
表（入試で第一位の方）が前に出て私に向かって
挨拶をした。「入学できてとても嬉しく、これから新
潟県立大学で勉強できることを誇りに思う」などと
言う。しかし私には、その少し固い表情の中に悔し
さや悲しさが見えた。きっと心の中では、入試でミ
スをしなければ第一志望や第二志望の大学に入
れただろうに、などと考え残念でたまらなかったの
だろう。翌年も同じような新入生代表挨拶を見た。
そこで、私は次のような行動を取った。 
1.他の大学が入試を予定していない日に３回 
           受けられる入試をする、 
2.ベストスチューデント賞を毎年100名から 
           200名に出す。 
3. べストティーチャーズ賞を毎年5～10名に出す。 
4.. 研究者には、文部科学省の科学研究費に応募 
           することを執拗に勧めた。 
  4年経ってみたらどうなったか？入試倍率も偏差
値も着実に上昇し、新潟県内のみならず東京の上
場企業などに就職する学生も増えて善戦した。外
国や東大大学院や海外の大学院に進学する学生
も出てきた。科学研究費を受けている研究者が最
初は数人だったが、数年後には20名を越えた。 
 大学の財政規模はとても小さく、地震時には体
育館が危険だと役所に言われたら使用禁止にす
るしかなかった。厚生労働省から、実験施設の衛
生状態が十分に良好に保たれていないと言われ、
使用禁止にするしかなかった。予算がなかったの
だろう。でも学長として、すぐにできることがあるは
ずだと考えた。建物を新しく作ろうとして財政規模
の拡充を求める議論をするのは一案だった。しか
し、長期的、短期的に無理なことは明らかであっ
た。大学が一番必要していることは、学生や教員
や職員が大学を誇りに思えることではないか、と
思うに至った。お金を使わなくてもできることは何
か。それが上記4点であった。毎年250人くらいず
つ学生が増え、4年経って卒業式を初めて行った。
それは初めての入学式とは大違いであった。不満
やあきらめ、くやしさではなく、明るく前向きな表情
があふれた卒業式 
であった。 大学が 
変われば、世間の 
見る目も変わってく 
る。自分が歩んでい 
る道に自信を持てる 
よう励ます事が一番 
大切である。 
 
 
 
 
 
東大名誉教授 
政治学,国際関係論。 
＜本会・前会長＞ 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 ６月１日に開かれる経団連の定時総会で、
DeNAの南場智子会長が副会長に就任する。
経団連で、副会長に女性が就任するのは初
めて。 
 ３月末に配信されたハフポスト日本版のラ
イブ配信番組「ハフライブ」では、「『女性初』
というラベルよりも、何をやるかの方が大事」
だとして、「日本からポストGAFAに該当する
スタートアップを出していく。そのためにでき
ることは何でもやっていきたい」と意欲を語っ
ていた。【中村かさね／ハフポスト日本版】 
 

南場氏は経団連の変化の象徴 
 経団連は、重厚長大型の製造業や旧財閥
系の商社や金融などが中心で、これまでの
正副会長はいずれも男性ばかりだったが、
今回の人事では、これまで会長や副会長を
輩出してきたトヨタ自動車が初めてはじめて
正副会長を外れることになった。 
 南場氏の副会長就任は、女性というだけで
なく、1999年設立のITベンチャー企業・DeNA
から副会長が輩出されたという点でも、経団
連の変化の象徴といえる。 
 番組で、就任後にやりたいことを問われた
南場氏は、ゆっくりと言葉を選びながら「ス
タートアップの数と規模を拡大していきたい。
スタートアップ・エコシステムを日本でも、もっ
と本格的に活性化させたい。そのためにや
れることがある」と語った。 「スタートアップ・
エコシステム」とは、起業家や投資家、既存
企業、大学、資金、法規制など様々な要素が 

  （７） 

“２０２１年～報道等に見る「青山ゆかりの方の記事」から”   編集；工藤義夫（事務局） 

結びつくことでスタートアップが次々と生まれ、
それが呼び水となって優れた人材や技術、資
金を呼び込み、スタートアップが活性化する
好循環を指す。 
 

「できることは 何でもやる」 
 「スタートアップはその国のイノベーションや
経済成長のドライビングフォース（推進力）。
経済のど真ん中になくてはいけない」  「ど
の時代でもイノベーションの担い手は、スター
トアップだと思う。日本はユニコーンの数もVC
の投資額も少ない。起業家志望者も少ない。
何とかしないと」番組中、スタートアップの可
能性について何度も強調した南場氏。日本は、
ベンチャーキャピタル（VC）による投資金額や
ユニコーン企業（評価額が1000億円を超える
設立10年以内の未上場スタートアップ企業）
の数が海外と比べて極端に少い。「日本から
ポストGAFAに匹敵するスタートアップを新しく
出していく。それには企業数や投資額などの
量も重要。そのためにできることは何でもやっ
ていきたい。できることはいっぱいある」企業
リーダーとして、経団連の新副会長としての
目標を問われ、こう締め括った。 
 

「新卒一括採用は相当に問題」 
 スタートアップを活気づけるために、南場氏
が番組内で指摘した障壁は「新卒一括採用」
制度だ。「新卒一括採用は相当に問題だと
思っています。職業観が醸成されない高等教
育を経て、就職活動で一流企業と呼ばれると
ころに入る。エリートのレールに乗るには一度
のチャンスしかない。大反対です」 
 「卒業してから、『少しスタートアップ覗いて
みようかな』とか、『起業してみようかな』という
のを2～3年やって、その後でもいつでも（企業
に）入れるというようにしないといけない。選
択肢が狭められない社会にしたい。そういう
経験をして入ってきた人材は競争力もあり、
強い」ただ、新卒一括採用をめぐっては変化
の兆しもある。経団連は2018年に、21年春採
用から「就活ルール」廃止を決定。新型コロナ
による混乱を避けるため、2024年春入社組ま
では面接を6月に解禁する現行ルールの維持
が決定しているが、25年春卒以降、就活ルー
ルが抜本的に見直される予定だ。 
        中村 かさね (Kasane Nakamura) 
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南場智子氏・経団連副会長就任 
  内定後に語った～意欲とは～ 

  

 GAFA匹敵の日本発スタートアップ 
 

 青山８９期     2021.6. 1 ハフポスト日本版 
 

◆経団連の十倉雅和新会長（中央）と新任副会長6人◆ 
  左端が南場智子ディー・エヌ・エイ（DeNA）会長  
                        = 東京・大手町 

 1962年新潟市生まれ。86
年津田塾大卒後、マッキン
ゼー・アンド・カンパニー入
社。90年、ハーバード大て
MBA取得 。 96 年マ ッ キン
ゼーでパートナー就任。99
年DeNAを設立。2011年社
長兼CEO退任。現在会長。
2015年から横浜DeNAベイ
スターズオーナー。 

 「新刊」 の紹介 
 ＜実力大学をどう創る ＞  

  

    2021.10. 14   猪口 孝 （７０期） 

https://www.asahi.com/articles/photo/AS20210601002463.html


 今年6月から日本経済団体連合会（経団連）の副
会長に就任しました。副会長は19人もいるので、大
それたこととは想像していなかったのですが、「初
めての女性副会長」と大きく取り上げられ、驚きま
した。女性というラベルが貼られて、もう南場智子と
いうよりも「女性」になってしまったようです。 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
1962年、新潟市生まれ。86年津田塾大を卒業後、
マッキンゼー・アンド・カンパニーに入社。90年、
ハーバード大にてMBA（経営学修士）取得。96年
マッキンゼーにてパートナー就任。99年にディー・
エヌ・エー（DeNA）を設立。2011年に社長兼CEO
（最高経営責任者）を退任、現在会長に。2015年か
ら横浜DeNAベイスターズオーナー。内閣府の成長
戦略会議に有識者として参加。21年6月からは経
団連副会長に就任。（写真：的野弘路） 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 これまでも経団連からお誘いはありましたが、何
だかエスタブリッシュメントになってしまうような印象
で気乗りがしなかったのと、ディー・エヌ・エー
（DeNA）の仕事で手いっぱいでしたのでお引き受
けしませんでした。代表取締役会長でありつつ、執
行役員として事業運営を担う立場でもありましたの
で。しかし今年の4月にDeNAの社長が10年ぶりに
交代し、私は執行役員から外れて会長職に専念す
ることになり、状況が変化している中で経団連前会
長の中西（宏明・日立製作所前会長）さんから再度
お声がけをいただきました。 
 

 実はもう一つ、以前から経団連への参加をお断り
していた理由があります。就活の解禁ルールです。
日本の新卒一括採用制度は大いに疑問で、諸悪
の根源とさえ思っており、経団連のルールは、一括
採用制度の問題を助長するものとして大反対でし
た。ただ、その就活ルールを中西さんはご自身が
会長に就任された直後に取りやめました。各方面
のハレーションが大きい決断をあっさりなさった中
西経団連に変化を感じていたことが、今回お引き
受けした背景にあります。 
 

 その中西さんとは、「副会長を頼む」というお電話
を病床からいただいた時が最後の会話になってし
まいました。とても残念で、寂しく感じます。 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 

大事なのはラベルではなく、 
             何をするか 
 「女性枠」というのは事実だと思います。他
の副会長の皆さんとの顔合わせでも、「女性
枠でお邪魔します！」とご挨拶しています。名
刺にそう印字しておいた方がよいですね。 

“２０２１年～報道等に見る「青山ゆかりの方の記事」から”   編集；工藤義夫（事務局） 

今までジェンダー議論はなるべく避けて来たので
少し複雑な気持ちですが、ここでしっかり仕事をし
て後輩女性の道を塞いでしまわないようにしなくて
は、という責任は認識しています。 
 

 ただ、私の立ち位置のユニークさはほかにもある
と思います。会長や副会長企業の中でDeNAは唯
一の新興IT企業であり、また私は会長、副会長19
人の中で唯一の創業者、起業家です。そういった
立場から新しい視点を持ち込ませていただくことも
できるのではないかと考えています。 
 当たり前ですが、そもそも人は、どういったラベル
を貼られるかよりも何をするかが全てです。せっか
くいただいた機会ですので、一つでも二つでも、世
の中を良い方向に変える貢献をしたいと思ってい
ます。また引き受けたからには、そのプロセスも含
め「面白がりたい」「面白い仕事にしたい」、これは
DeNAでも大事にしている姿勢ですが、そんなふう
に考えています。 
 

 ここ数年、内閣府の「成長戦略会議」にも参加し、
日本の様々な課題について考え、議論する機会を
いただいています。そうした中で、私自身のバック
グラウンドから、とりわけ強く問題意識を持ち、変
えていきたいと考えていることが二つあります。一
つはスタートアップ（起業）のエコシステム（生態
系）の強化、もう一つは大企業人材の徹底的な流
動化です。 
 

 よく失われた30年といわれますが、1989年には
世界の企業価値トップ50のランキングに日本企業
は32社も入っていました。今は1社です。100位まで
を捉えても1社です。日本企業の生産性の低さもよ
く語られており、G7（主要7カ国）の労働生産性比
較では最下位が指定席になっています。 
 

日本企業はとことん競争し、 
             勝つべし 
 このような状況の中で、今や企業としての成長や
利益だけでなく「社会性」こそ重要だという発言をよ
く聞きますが、利益や成長と社会性を対立概念の
ように誤解されやすい言い方をするのは危険です。 
 

 短期的な成長や一時的な利益は分かりません
が、社会性のない会社が中長期的に利益を出し
成長することなどできないわけです。社会や顧客
の圧倒的な支持を得るために、とことん競争し、日
本の企業はもっと勝たなければなりません。 
 
 

 過去20年を振り返って、皆さんが一番感謝して
いる企業はどこの会社ですか？ 私はそう聞か
れたらやはりスマートフォンやPCを見つめてしま
います。米グーグルやアマゾン・ドット・コムなど
のGAFAMは情報の取り方、仕事の仕方、人との
つながり方、商品の売り方、買い方、コンテンツ
の生産や消費の仕方を根本から変えました。も
ちろん弊害も議論されていますが、個人的には
多大な恩恵を得ています。 
 
 コロナ禍で「YouTube」や「Instagram」「Zoom」に
どれだけ助けられたか。インターネット禁止と外
出禁止のどっちを取るかと聞かれたら、私はイン
ターネット禁止の方が耐えられないかもしれませ
ん。インターネットやスマートフォンはスペイン風
邪の時代にはなかった新しい社会の常識的イン
フラです。そしてその常識的インフラの担い手は
皆、ベンチャーキャピタル（VC）によって支援され
巨大な企業となり世界経済をけん引しました。今
は次の新しい常識の担い手が企業価値ランキン
グの上位に食い込みつつあります。事実、世界
の企業価値トップ10の半分以上が1990年以降に
誕生した企業です。一方日本のトップ10を見ると、
持ち株会社としての設立で社歴が浅いものがあ
るにしろ、設立30年以内の企業は実質ゼロです。
歴史ある企業がずらりと並び、新たに誕生した
企業が上位に食い込んではいません。 
 
 先ほど日本企業の世界経済における位置付け
の凋落について語りましたが、日本企業は同じ
会社と競争して負けたのではなく、新しいプレー
ヤーに負けているのです。他国の伝統的な企業
と同様に、です。ただ、世界では新しい主役が現
れ、けん引している。その人たちほど世界中の
人々のライフスタイルに影響を与え、喜びを届け
る企業が日本から出ていないことを、やはり経済
界は、私も含めちゃんと反省するべきです。 
 
 いつの時代もイノベーションの担い手は既得権
益から距離のあるハングリーで新しい企業たち
です。日本経済の活力を取り戻すためには、次
代の担い手、成長のけん引役が次から次へと生
まれてくるような土壌、エコシステムをしっかりつ
くっていかなければならない。そして大企業もそ
のエコシステムに貢献し、またそこから成長の活
力を得る。そのためにはどこをどう変えていくべ
きか、次回以降テーマを分けて考えていきたいと
思います。 
 
 
 
 
 
AAA 
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断り続けた経団連副会長に就任
した理由；「未来の輪郭」語る～ 
  

 ≪ DenA （株） 南場智子  会長 ≫ 
 

 青山８９期      2021.8.29   日経ビジネス 
 

DeNA南場智子の 
「未来の輪郭」 

（８ ） 



 先日、経団連として「スタートアップ躍進ビジョン」
を公表しました。この提言は大企業を主語としたス
タートアップとの結節点のあるべき姿（オープンイ
ノベーション、CVC＝コーポレートベンチャーキャ
ピタル等）を主眼に置いたものではなく、日本でス
タートアップの裾野が飛躍的に広がり、世界的な
成功を収めるスタートアップが数多く産まれ出るた
めのエコシステムの実現を純粋に目指すものです。 
 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

  （９ ） 

“２０２２年～報道等に見る「青山ゆかりの方の記事」から”   編集；工藤義夫（事務局） 

 こういった背景から切迫感を持って経団連は成功
のレベルも10倍、裾野も10倍という10X10Xの目標
を掲げ、スタートアップやVC、スタートアップを支援
する業界などさまざまな立場の方々に10回以上も
集まってもらって（深謝！）すったもんだの議論をし
て取りまとめました。 
 

 さて、これから経団連だけでなく、官民各主体に
実行していただかなければいけないわけですが、
その際に大事なことを言います。3点あります。 
 

 1）つまみ食いをしないこと。 
    目玉施策だめ。結果にコミット 
    して一斉にやるべし 
 提言は38分野にわたります。推進主体も官民幅
広い。官だけ捉えても、金融、税制、規制緩和、公
共調達、教育改革、海外からの誘致、労働政策、と
幅広い省庁にわたって行動が必要です。省庁をま
たがって推進する強いリーダーシップと実行組織が
必要です。経団連の提言では「スタートアップ庁」を
例示しましたが、新しい組織を作ることにこだわっ
ているわけではありません。総理がスタートアップ5
カ年計画を宣言したのですから、総理の直下でしっ
かりと推進する体制を作っていただきたい。 
 

 その時、政府側で実施する施策について、目玉
施策に絞らないことをお願いしたいです。鍵はこれ
です！と目玉を絞ったプレゼンは聞きやすいし、実
施する政府としても国民にわかりやすいという利点
はあると思います。しかし現状は、起業家不足→
（質量共に）十分なリスクマネーも流れ込まない→
小さい成功に向かう→世界で大勝ちするロールモ
デルが不足→起業家不足と負の循環が回っていま
す。回っている歯車を逆回転させるためには、それ
ぞれの要素に一斉に働きかけなければなりません。
エコシステムとは「生態系」。通常なら長い年月をか
けて育むものです。しかし既に30年失ってしまって
いる日本には時間の猶予があまりありません。な
ので、必要なことは全部一斉にやって、エコシステ
ムを力ずくで繁栄させる、目標の達成にコミットする、
この姿勢が何より大事です。 
 

2）世界に対してオープンに。地を栄
えさせる。そうすれば国民も栄える 
 施策の対象を日本人に絞ってしまうのではなく、
世界に開かれたエコシステムを作る。これが肝です。
アジアの起業家やエンジニアがここで起業したいと
いう「場」となり、広く世界の才能を集める。そして、
欧米のプロの投資家を誘致する。資金だけでなく、
キャピタリストが必要です。そして世界に開かれた
大学と、世界企業のR＆D（研究・開発）拠点、アジ 

 

ア事業展開拠点も必要です。これらが揃うと、土
壌は自然と呼吸を始めます。そこに日本の起業家
も交ざり、彼ら彼女らの目が自然と世界に開かれ
ていくでしょう。世界で大きな試合をする起業家を
多数産むためには、世界に開かれたエコシステム
を作りこの地を栄えさせることです。香港、深セン、
上海が民主主義諸国から少し距離を置かれ始め
ている今はある意味チャンスです。せめて、アジア
最高のスタートアップ集積地を戦略的に目指しま
しょう。日本には文化と安全があります。あとは起
業と投資しやすい制度や環境をしっかり整え、最
高のホスピタリティーを持って迎えることです。 
 

 3）景気の良し悪しに左右されず 
    腰を据えて臨む 
 最後に、スタートアップエコシステムの活性化は
景気変動にかかわらず、普遍的なテーマとして押
し進めることが重要です。昨年の11月が世界的な
スタートアップブームのピークでした。これから下
降線に入るのか、それとも盛り返すのか。仮に
ブームが去った場合は、どれだけしぶとく継続して
スタートアップを支えきれるかが試されます。リー
マン・ショックの際も、ベンチャー投資が極端に減
少した日本に対し、米国では良いスタートアップへ
の支援が続き、「AirB」「Uber」「Square」など世界
を代表する企業を生み出しました。この時期に創
業されたスタートアップで（時価総額10億ドル
=1210億円を超える）ユニコーンになった企業は米
国が120社以上なのに比較し、日本では1社だった
んですよ。今後退行局面こそ差が出ることを肝に
銘じて取り組みを続けましょう。 
 ＊  ＊  ＊ 
 この提案を取りまとめる作業に入る時、同じく経
団連のスタートアップ委員長のユーグレナ社長出
雲充さんから、また提案か、もう動く時ですよ、と
指摘されました。取りまとめてみてよくわかったの
が、確かにその通り。今回盛り込まれた提案は、
既に誰かがどこかで叫んでいたことばかりです。
内閣府で2019年に 取りまと められた「Beyond 
Limits.Unlock Our Potential.」もとても良い内容で
す。問題は、なぜ、実現できていないのか、という
ことです。提言だけで実際は動かない、ということ
を繰り返してはなりません。 お世辞にもスタート
アップフレンドリーとは言えない環境の中ですった
もんだ頑張り、ここまで持ってきてくださった起業
家、VC、投資家、その他支援者全ての皆さんへ
の感謝と敬意を忘れずに、皆で連携して改革に取
り組みましょう。私も言いっぱなしにならないよう、
経団連の立場でも個人の立場でもやれるだけ
やってみます。起業も、起業家も大好きなので、携
われることがとても幸せです。それではまた！ 
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「スタートアップ躍進 
 ３つのポイント」 
 ≪ DenA （株） 南場智子  会長 ≫ 
 

 青山８９期      2022.3.28   日経ビジネス 
 

 1962年、新潟市生まれ。
86年津田塾大を卒業後、
マッキンゼー・アンド・カン
パニー入社。90年、 ハー
バード大にてMBA（経営学
修士）取得。96年マッキン
ゼーにてパートナー就任。 
 99年DeNAを設立。2011
年社長兼CEO退任。 

  現在会長に。2015年から横浜DeNAベイスター
ズオーナー。内閣府の成長戦略会議に有識者とし
て参加。21年6月からは経団連副会長に就任。 
 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 

 この30年、どの企業が私たちの生活を劇的に進
歩させたかを振り返るだけで明らかな通り、社会
課題の解決やイノベーションを産む仕組みとして
スタートアップは最も優れたスキームです。現在の
世界の企業価値トップ10のうち8社が成長過程で
VCに支援された、いわゆるVC-backed企業である
ことは以前に述べました。起業家のエネルギーを
うまく活用し、イノベーションを生み出し、新しい
リーダー企業を次々と生み出してきた国々が世界
経済を牽引しています。 
 
 DX（デジタルトランスフォーメーション）、GX（グ
リーントランスフォーメーション）、経済安全保障な
ど、次々と重要テーマが掲げられ、今度はスタート
アップかと思う人もいるかもしれません。が、少し
次元の違う話です。DX、GX、経済安全保障は日
本のサバイバルのために必要なものと言えます。
それに対してスタートアップエコシステムの活性化
は、日本の再興、つまりこの30年にわたる世界経
済における日本の凋落を反転させるための取り組
みです。 
 

 我が国のリーダーの中には、世界で勝てる領域
を見極めて国の資金を注ぎ込み…、と昭和の産業
政策の成功パターンから発想が抜けきれない人
がいます。これはだいぶ間違っています。政府や
官僚に、次はこの産業だ、ここなら勝てる、と見極
める力があるのか。自分で事業を組み立てたり、
身銭で株式投資をしたことのある人が（中にはい
ますよ、でも）極端に少ない集団に期待しすぎては
いけません。役割が違います。 
 

 昭和の日本は、追いつけ追い越せの改善・改良
アプローチで、他国の先行プレーヤーを凌駕し、
世界の頂点に立ちました。技術やビジネスモデル、
勝利の方程式の変化が50年というスパンの時代
には有効だったこのアプローチも、変化のスピード
がどんどん速くなり、ここ！と定めて追いつこうと
準備を始めた頃には次の技術や勝ちパターンに
すっかり移行している。このような世の中では昭和
の産業政策は機能せず、イノベーションが次から
次へと生まれる「土壌」を持つ経済しか世界の牽
引役にはなれません。 
 
 

DeNA南場会長「未来の輪郭」 



（１０ ） 

 とうとう息切れしてしまい一回休憩バージョン、挟
ませていただきます。一つもためになることはない
ので暇なときに一緒に雑談する気分でお読みいた
だければと思います。忙しいのに私の尻をたたく
役割も担って大変な広報担当に、「一回脱力系で
勘弁して」と頼んだら、日経BPさんがダメって言っ
たら載せませんよ、とクギを刺されました。そうか、
出ないかも、と思うと筆が走ってくれるので不思議
なものです。 
 そんなわけでゆるい感じで 
 

「中から見た経団連」 
を書いてみようかと思います。といってもまだ入り
たてなので、ほんの入り口の話。 
 
 一番張り切って取り組んでいるのが、自ら手を挙
げて就任させていただいたスタートアップ委員会
委員長の仕事です。他に3人も委員長がいるので、
手分けをして取り組んでいますが、私は政策提言
タスクフォースを立ち上げ、経団連外から有識者
の皆さんを招き、一緒に政策提言をまとめようと取
り組んでいます。 
 あとは月1回の会長・副会長会議。3時間近くの
長い会議です。こちらは厳かです。会長、副会長
20人、ほぼ欠席ゼロで皆さん出席されます。 
 この会議は、各社の事務方・サポート社員は入
れません。 
 

 そう、事務方といえば、会長、副会長は各社、専
任のスタッフが4～5人とか、多いところは十数人い
るとのこと。南場のDeNAには専任は一人もおらず、
3人ほど賢いスタッフが兼任で務めてくれています。
いやはや、本当に事業部の仕事で忙しいのに申し
訳ない、と思いつつ、「私のバカがばれないように
お願いね」というリクエストに、明るく「大丈夫で
す！」と返してくれる心強いメンバー達です。 
 

 そういった事務方メンバーも会長・副会長会議は
出席せず、皆本人のみ参加です。 
 まず驚いたことは、皆さん食べるのがとにかく速
い。12時開始で席につくなり、テーブルにザンッと
ランチが置かれます。しょうが焼きとか、魚のソ
テーとか。スープ付き。それを皆きっちり食べ終
わって12時15分には議論が開始されます。中には
10分くらいで食べて、歯磨きをしている人もいる感
じです（トイレが別なので、想像です）。早食いでは
私も負けないのですが、歯磨きの時間は取れませ
ん。この世で一番どうでもいい話しました。 
 
 

 次に驚くのが、皆さん博識というか、ものすごく
勉強しています。我が国経済のどんな問題も自分
の言葉でお話しされます。まず、議題が決まって
いて、その課題提起を関連委員会の委員長がな
さり、そのあと、全員が3～5分、考えを述べます。
もちろん、強力なスタッフが原稿を用意しています
が、用意する段階でご自身の考えを織り込んでい
るので自然と自分の言葉で論じます。うわー、賢
人たちだ…！という印象。私も長年経営者をして
いるので、ビジネス界の賢人にはたくさんお会いし
ていますが、これだけ密度高く勢ぞろいすると迫
力を放つ賢人感。そして国のためを真摯に思って
いることも伝わり、人の話を黙って聞くのが苦手な
私も、飽きずに聞き入ります。興味を持ちあとで記
事検索をして経営者の物語を見つけて読んだりも
しています。 
 
 起業家は誰でも会社を立ち上げたら社長です。
誰に承認されることもなく、自分で宣言するわけで、
私も今DeNAに入ったら周りが優秀すぎて絶対社
長にはなれませんが、この方々は何万人の中で
社長まではい上がった人たちですから、ものすごく
優秀なんだと思います。出世のルールを前後5年
次くらいの中で一番上手にハックするにもすさまじ
い優秀さが必要ですが、記事を読んでいると、絶
対この人は社長にならないと思われていた、どち
らかというと社内でも寄り道をした人、つまり優等
生的に上司の言うことを聞かなかった反主流派で
社長になられた方もいて、こういう人を選ぶ企業も、
なんというか、捨てたもんではないというと失礼で
すが、改革を任せる人をちゃんと選ぶ組織の
wisdomがあるのかな、と思います。 
 

タクシーで出向いたら驚かれる 
 発言は入会順で、私は一番最後、「お待たせし
ました、南場さんどうぞ」とそれほど待ちかねてい
ないのに必ず「お待たせしました」が入ります。一
番教養のない、会社の規模も小さいルーキーの
私も好き勝手発言していますが、皆さん「こいつ何
者」的な反応がなく、普通に耳を傾けてくださるの
は本当にありがたいことです。 
 

 会長・副会長会議の案内にはネクタイ着用とあり
ますが、ネクタイをしなくても私は叱られません。
が、SDGsバッジは割と厳しめに言われました。必
ず付けること、落とさないように気をつけること。親
切です。場所は経団連会館。係の方々が皆とても
親切です。タクシーで出向いたら誘導係の人に少
し驚かれました。副会長でハイヤーじゃない人は
今までいなかったみたいです。 
 

 ちなみに、我が社の監査役は経団連の中核企
業の副社長をなさった方で、当社就任直後にハイ
ヤーについてお尋ねがあり、「うちはないです」と
答えたら、次の日から足取りも軽やかに電車と徒
歩でいらっしゃってます。監査役のまぶしいくらい
に白いスニーカーを拝見するたびに、クール！と
なんだか感激します。 

そんなふうに自分もなりたい。老害という言葉など、
若者vs高齢者をステレオタイプで捉えた発言を最
近よく聞きますが、気持ちが若々しく柔軟な人も含
めて年齢で十把一絡げに語るのはよくないと思い
ます。包摂とか、ダイバーシティの本当の意味がわ
かっていないと思います。豊かな経験と挑戦心の
組み合わせは最強ですよ。 
 

良い意味でのサプライズ 
 話がだいぶそれました。 
 私は不器用でたくさんのことはできないので、ス
タートアップの振興にまずは的を絞り、経団連とい
うビークルを使って変化を起こしていきたいと考え
ています。いつまでも同じリーダー企業が上位にい
るのが今の日本ですが、新しいリーダーを生み出
していかなければ。これを現リーダー企業に伝える
のですから、どう受け止められるのか心配でした。 
 最初のスタートアップ委員会で挨拶がわりにプレ
ゼンをさせていただきました。 
 
 その中で、 

「自分の会社を超える後輩を歓迎できるか？ 
利益団体 か 国の発展のために汗をかく団
体か」と書きました。 
 
 この生意気やろう、百も承知だ、とお叱りを受ける
覚悟でわざわざそのようなスライドを作ったわけで
すが、普通におおらかに受け止めていただきまし
た。 
 
 そして感動的なのは、その後の動きです。早速、
政策提言を取りまとめるためタスクフォースを立ち
上げようと事務局から持ちかけられました。今は、
優秀で馬力と公共心に富むその事務局メンバーの
皆さんに引っ張られるように私も仕事をさせていた
だいている感じです。 
 
 よくあんなエスタブ（エスタブリッシュメント＝権
威）の団体に入ったね、と何度も言われましたが、
少し期待できそう、というか、やるだけやってみよう
と思わせてくれる環境があります。良い意味のサプ
ライズでした。 
 
 もう一つ、ありがたいことに、経団連での活動を
きっかけに副会長メンバーを中心に、経営者の知
り合いが増えていることです。何人かと個別に話を
させていただき、たくさんご教示いただいています。
また、直接、えー、御社、経営会議に中途採用の
人、一人もいないんですか、それダメなやつです
よ！なんて話して激論を交わすなど、とにかくざっく
ばらんな関係が広がっています。 
 
 中でもとりわけ気の合う人には「早くクビになって
一緒に起業しませんか？」と誘っています。黒塗り
の車を捨てて、スニーカーに履き替えて、共に挑戦
する人、何人出てくるでしょう。楽しみです。 いろ
んな意味で今後の経団連に注目してください！ 
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1962年、新潟市生まれ。86年津田
塾大を卒業後、マッキンゼー・アン
ド・カンパニーに入社。90年、ハー
バード大にてMBA（経営学修士）
取得。96年マッキンゼーにてパー
トナー就任。99年にディー・エヌ・
エー（DeNA）を設立。2011年に社
長兼CEO（最高経営責任者）を退
任、現在会長に。2015年から横浜
DeNAベイスターズオーナー。内閣
府の成長戦略会議に有識者として
参加。21年6月からは経団連副会
長に就任。（写真：的野弘路） 
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計算に必要な物性をプログラム中から自動的に検索して計算できるようになってい
る。ハンドッブックも必要ない。一冊で完結している。読者の便宜のため出版社の
URLに公開した。それにしても、ロゼッタストーンは2000年の歳月を経たのちでも解
読されたのに、我々の使っているデジタル文書は便利ではあるが、10年も経つと解
読不能になってしまう。記録の耐久性という点では、古代のヒエログラフの足元に
も及ばない。もし巨大な磁気嵐が地球を襲ったらどうなるだろう。一瞬にして暗黒時
代に逆戻である。今更ながら現代のデジタル文化の脆弱性を考えさせられた。 
（東京工業大学名誉教授。専攻は化学工学） 
64回・植村 鞆音／余計な印刷物、送付の必要なし。とくに個人の回顧録風のもの。  
64回・牛木  容三郎／妻・多美子より；夫は2021.1.23永眠。８３歳。毎年青山同窓会
を楽しみにしておりました。お世話になりました。 
64回・木山 清／前略 本年四月に脳梗塞を発病し、身体、読み書き等、不自由な
状態になりました。ついては長年お世話になりました同窓会を退会し会費の納入を
容赦願いたくよろしくお願い申し上げます。今後、会のますますの発展を祈念して
おります。妻・代筆 
64回・坂井 俊一／この大変な時期に、事務局を立派に運営して、素晴らしい会報
をお送りいただき大感謝です。 
67回・鶴賀 政行／22歳時、慶應義塾大学卒。New Orient Express,co,LTD.日本で
最初の海外旅行専門の旅行会社勤務。1965年、グワム名誉市民、日本人第１号。
1970～1978年ミューヨーク支店長（New Orient Express,co.LTD.）。1985年NOE本社
Tour Conductor MGR.。2000年 Geniieco,Inc.のPresident、Chicago,USA １６年間
（米国最大のお香の会社）。2016年帰国、現在、調布市の成城学園液徒歩10分の
マンション居住。Wifeと二人で余生を楽しんで居ります。クラシック音楽鑑賞会・・・
解説もOK。 
68回・上村 嶺子／令和３年もあと３ケ月となりました。私の手記を会報に１頁にわ
たりお載せいただき有難うございます。一つ訂正ですが、中央病院ではなく中央寺
院です。戦争経験者も少なくなり、私は子供でしたが、敗戦後の親の様子、不安は
忘れられません。長春では兄達もお面を作って売ったそうです。生きる為に必死で
した。追記；寺尾さんは同級生です。今回の会報の９，１０頁を５部ほどいただけま
すか？ 
68回・長沼 誠二／幹事さん、御苦労さまです。 
7１回・五十嵐  勤／去る2021.12.25 夫「五十嵐 勤」逝去致しました。誤嚥性肺炎
で77歳でした。生存中のご連絡等感謝いたします。幹事様ご健康に留意されご自
愛ください。内、五十嵐久美子 
7１回・太田 裕／工藤さん、長らくご無沙汰しています。その後お変わり有りませ
んか？東京青山の年会費、遅くなりましたが先週振り込ませて頂きました。さて、
小生はご案内の通り昨年秋外食事業会社が倒産、小生自身も個人破産となりまし
て、金融機関等にもご迷惑を掛けることになりました。破産申請すると、管財人が
自宅に迄来る始末で、生命保険・車・自宅等金目の物は全て召し上げられ、浜町
の事務所も追い出され・・・それらの対応で体重が１２キロも減りました。しかし、こ
こでめげてなるものかと、今は新しい仕事に再挑戦し、何とか生きている間に個人
的にお借りした借金は生お返ししようと、毎日元気に仕事をしております。法律的
には、個人破産したことで返済義務は消滅したと弁護士に言われましたが、借りた
ものをお返しするのは当然と考えておりまして、それが励みで頑張れているのかも
知れませんね。コロナが収束して、またお目に掛かれることを楽しみにしておりま
す。 
7１回・堀 清忠／工藤義夫事務局長様 ご無沙汰いたしております。今年3月に退
職しまして、もっぱら自宅で時間を持て余しております。２回目のコロナワクチン接
種から既に3か月以上となりましたが、3回目は若い方々が済ませた後にしたいと
考えております。いよいよ明日から衆議院選挙期間に入りますが、気分としては自
民党＋公明党＝過半数ギリギリ位が程良いと考えております。自民党総裁選で佐
藤信秋会長の姿をテレビで拝見しましたが、少し歳が背中で感じられました。大越
さんの報道ステーション登場は喜ばしいし、先輩としては誇らしいと感じております。
まだ慣れない仕事ぶりが心配です。人の言葉を上手く引き出すことが出来ると宜し
いのですが・・・工藤様からの今後の連絡はこのメールアドレスと個人の携帯でお
願い致します。東京青山同窓会の開催が可能になる日を心待ちに致しております。  
74回・青梅 潔／会の事務局お疲れ様です。年会費ですが、昨年６月５日に令和２
年〜６年、５年間の会費として１万円を送金しました。 
74回・伊藤 宏／７４歳です。いたって元気で過ごしています。趣味は週一のゴルフ
（大体92～98）冬はスキー30日くらい。時々、故郷の越後湯沢の岩原スキー場に華
麗（加齢）に滑っています。年に１回くらい、墓参りに松波町に帰っています。 
74回・大石 美江／ご無沙汰しています。今日いつもの会報いただきました。いつ
もお世話かけて申し訳ないです。また、皆で早くお会いしたいものです。 
74回・薄田 祥子／すっかり秋めいてまいりました。“東京会報”をお送りいただきあ
りがとうございました。編集と事務のお仕事は御苦労が多いと思いますが、内容の
充実ぶりに感心しております。御自愛されますように 御礼まで。 
74回・糟谷 好邦／既に、お聞きかもしれませんが、寺尾和則氏の訃報の連絡が奥
様から届きましたので、情報共有致します。以上、お知らせまで。 コロナの勢いが
止まりませんが、ご自愛下さい。 
74回・坂井 靖／御無沙汰をしていますが，いかがお過ごしですか。このたびは東
京青山の会報をお送りいただきありがとうございました。非常に充実した内容の会
報で感心しました。ここでまとめられるには大変な御苦労をされたことと思います。 
コロナも大分落ち着いてきましたね。これからも中波くらいは間違いなくやってくる
ものと思いますが，ワクチンなどの影響で，年が明けたら会合も開けるのではない
でしょうか。 こちらは相変わらずで，以前は週に２度事務所に顔を出していたのに，
緊急事態宣言が発出された期間はほとんど事務所に行くこともなく，家に籠もる生
活が続きました。緊急事態宣言が解除された１０月からはまた元に戻って新富町
の事務所に出かけています。その間，青山関係を含め，あらゆる会合がキャンセ
ルされ，知人･友人に会うこともありませんでしたね。いずれお会いできるものと思
いますが，お互いコロナには気をつけて過ごしましょう。 
74回・佐藤 信秋／今年は母校創立130周年。先日、敦井同窓会長とお会いしまし
たら、寄附も順調に、皆様からのご協力頂いているとのお話しでした。東京青山の
皆様も大変ご協力頂いているとのこと。私からも心から御礼申し上げます。 
74回・藤田  廣子／私たちの頃は制服がなく、高校生らしい服装というだけで自由
でしたが、今では制服があるようですね？特に抵抗なく制定されたのでしょうね？
かなり前、入試合格者にどんどん女子が増えて、男子より女子の人数が増えたと
聞きましたが今もそうですか？男女差の操作がされてないという事でしょうか？ 
74回・吉川  誠之助／会報ありがとうございました。楽しく読ませていただいており
ます。コロナも少し落ち着いてきましたが、工藤さんこちらへ来ることはありません
か？もし帰新の時は、是非ご連絡ください。待っております。どうぞお体にお気を付
けて。お元気でお過ごしください。同期方々にもよろしく！ 
76回・西沢 芳樹／65歳で信託銀行グループを定年退職後、裁判所「家事調停委
員」に就任し６年間勤務し本年９月末に退任しました。この仕事は、私にとって、と
ても有意義な経験でした。定年後の活動の一つに「調停委員」（家事・民事）を選択
することをお勧めします。まだまだ知られていない仕事ですが、やりがいのあること、
自分の時間を比較的自由に選べること、調停委員同士からの刺激があること、多く
はないが報酬があることなど、定年後の仕事としてお勧めです。ただし、定年を迎
えこれからのんびりできるのに、他人様のトラブルに関わる仕事で、ストレスを感じ
る仕事はしたくないとの考えも理解できますが、トラブルで心理的ストレスを抱えて
いる当事者が、調停成立により、そこから解放されて、明るい表情で調停室を出て
いく姿を見るにつけ、この仕事をしていてよかったと思いました。 
78回・志藤 洋子／会報受領。 
79回・丸山 直昌／東京青山同窓会事務局。先日お送り頂いた東京会報第69号で
すが、特定の政党を非難するかのような記述が見られました。遺憾に思います。当
面会費の納入は見合わせます。 
8４回・新宮  和夫／住所変更届。 
87回・南 正人／カラフルになった「東京会報」ありがとうございます。コロナ禍と
なって１年半以上経過、首都圏も緊急事態宣言解除となりましたが再拡大の懸念
あり、人々の生活習慣は容易には以前には戻らないものと思います。小生も2019
年11月に海外出張して以降、海外出張はなく、先日久し振りに国内での１泊２日の
出張がありました。高齢化社会では、還暦を迎えた程度ではまだ若輩者のようです
ね。身体に気を付けて過ごしたいと念じております。 
90回・坪井 俊樹／昨年12/6にWebで在校生2年生向け講演を行いました。別途
Reportいたします。 
90回・樋口  正史／寄稿ではありませんが、この葉書で失礼いたします。住所変更
をお願いしましたが変更されていませんでしたので改めてお知らせします。 
90回・渡邊 修也／会費の振込が遅くなり失礼致しました。１３０周年は盛大に行い
たいですね。 
123回・後藤  亜希／転居しました。 
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79回・川上 康夫／新型コロナの収束も望み薄の状況下、期待のワクチンも電話、
インターネットもつながらず、いつ接種出来るのかイライラがつのります。テレワー
ク、巣ごもりで感染予防努めています。早く同窓会ができること祈念しています。 
80回・長 正子／巣ごもりで、人と会ったり、コンサートに聴きに行ったりすることが
できなくなることがこんなに苦しいものだとは知りませんでした。でも、おかげでガー
デニングを始め、さらに盆栽も始め、青虫を育て蝶にしたりと、自然の大切さを感じ
ています。人間は自然の一部です、ハイ。 
85回・荒井 裕子／いつもご連絡をいただきありがとうございます。新潟を離れて長
期間が経ちましたが、日本全国あちらこちらに同窓生がいらっしゃることに驚くこと
もあります。長らく東京青山同窓会に籍を置かせていただきましたが、会には１回
も参加できないでおりますので退会させていただきます。事務費として１口振込しま
した。ご確認ください。これまで、ありがとうございました。 
89回・山田 敏昭／東京青山同窓会事務局 工藤様 お疲れ様です。東京会報 第
68号が、無事 九州支店に届きました。ありがとうございました。年会費の入金
2000円も終了しましたので、ご確認ください。近況 3/23福岡に赴任して一番驚い
たのは、日の出の遅さです。3/23 6:00でも、日の出はなく真っ暗でした。横浜では、
明るくなっているのに。1.5時間くらい日の出が遅く、それと逆に、日の入りは遅いよ
うです。真夏は、20：00頃でも明るいとの事。真夏のイタリアと同じ感じになると想
像してます。福岡は良いよと聞いてきましたが、コロナ禍で、その魅力は半減して
ます。まだ、中洲にも出向いていません。昨年、赴任してきた他会社の方も、宿舎
とスーパーと会社のトライアングルだけの移動です。とおっしゃってました。週末は、
予定がない時は、大濠公園-地行浜-百地浜とランニングしています。コ゛ルフ場は、
近く、渋滞もないので、スコアは別として、快適です。焦らず、出来る事をやってい
きたいと思います。福岡での近況でした。 
94回・藤沢 健司／ご無沙汰しております。昨年度未払いでしたので、２年分￥４，
０００払い込みました。野球部が春の県大会で３位で、北信越大会に出場しました
ね、夏の甲子園出場を期待します。 
101回・浅香 美貴／工藤様  お世話になっております。101回の浅香美貴です。ご
連絡が遅くなり申し訳ございません。はがきではなくメールで返信させていただきま
す。皆様と直接お会いできる場があればと思いますがいつになるのか？、まだ分
からない状況ですがお会いできる日を楽しみにしております。ーーー会費は近日中
に振り込みいたします。最近うちの近く（国際通り寄り）で工事をしていてうるさいで
すが毎日在宅勤務しております。。。今の時期に恐縮ですが、7月末に新潟に行く
用事があるので楽しみです。。。ではよろしくお願いいたします。 
107回・小橋川  嘉樹／宛先不明 
114回・丸山 直哉／工藤様こんにちは。会報、懐かしく、楽しく拝見させていただい
ております。現在、千葉県に在住、東京にて会社員として勤務しております。今年
は総会・同窓会の実施が難しいかと思いますが、またの機会に同窓の皆様とお会
いできる日を楽しみにしております。今後ともどうぞよろしくお願い致します。 
119回・塙 孝哉／同窓会報、いつも興味深く拝読しております。現在は福島県郡
山市の病院でコロナ対策と診療に追われております。またいつかお目にかかれま
すことを楽しみにいたしております。 
122回・加藤 爾／工藤 義夫 様 ご無沙汰しております。同窓会報をご送付いただ
きありがとうございました。当方は現在地域医療研修のため、あがの市民病院にて
外来を担当しております。忙しい毎日ですが、日々勉強させていただいています。 
東京は自粛の影響も大きく感染も拡大していますが、ご自愛ください。また同窓会
でお会いできるのを楽しみにしております。◆ワクチン接種しました、肩は上がらな
くなりましたがその後は副反応なく安心しています。接種されるとのこと、副反応も
多いようですのでお気をつけください。またお会い出来るのを楽しみにしています。  
122回・村上 杏佳／宛先不明 
122回・柳本 佳奈子／転居しました。 
124回・金子 智奈美／転居しました。外務省で研修中、来年からフランスへ。 
127回・大滝 一朗／転居しました。 
127回・須田 千加／転居しました。 
127回・渡邊 眞子／転居しました。 
128回・江口 琉／住所が変わったため変更の手続きを宜しくお願いします。皆様
の益々のご活躍をお祈り申し上げます。 
128回・原田 幸歩／住所変更よろしくお願いします。学校では対面授業も少しづつ
再開されてきました。充実した学生生活を送ることができ日々楽しいです。新型コ
ロナウイルス感染症が終息し、平穏な日常が戻ってくることを願っております。 
129回・加藤 いぶき／宛先不明 
129回・澁谷 祐美／自己紹介文を送らせていただきたく連絡しました。 

53回・堀 時雄／2020年10月25日逝去と電話にてお嬢様から連絡いただきました。
今までのお礼にと東京青山同窓会と青山同窓会双方に、今年度の会費を納入し
ました。「今まで本当にありがとうございました。」とのこと。 
59回・長橋  敏雄／元気です。 
59回・小村 幸久／転居しました。新宿区→豊島区 
60回・小林 吾郎／長女でございます。父は２０２１年３月１０日に永眠いたしました。
青山会をとても大切に思ってきた父です。長くお世話になりましてありがとうござい
ました。会のさらなるご発展をお祈りしております。 
60回・高城 英雄／工藤様  幹事毎回ご苦労様です。青山会報受け取りました。有
難うございます。ひと通り目をとうそうと努力しましたが、余りにも字が小さく読む
事能わずでした。もう少し大きければ読めるのですが…。会費は数日中に振り込
みますのでよろしく。在京60回生の米寿の会合は変異株コロナの為、今年後半ま
で延期しました。ワクチン接種が行き届けば先が見えて来るかも知れないと思い、
恐らく最終回になると思いますが延期です。私のところで現在常時チェックできる
仲間は59名中、17名闘病者が増えて音信が途絶えがちです。1昨年から今春に
掛けて逝去された方は7名です。小山 彦君、小林五郎君、高橋喜朗君、高山東
雄君 千葉 潤君、長谷川信夫君、宗村健吾君 以上・ 高城英雄。 
    事務局より → PDF版を送付済 → よく見えたと！ 
61回・長沼 雄峰／ついに老眼鏡の関節部分が壊れてきました。今更買い替える
べきか、否か日夜非常に迷っているところです。皆さんはそんな時どうしますか？
ちなみにS２８年卒の老人ホーム入居中です。 
62回・渡辺 千里／「東京青山会報」の企画内容が楽しみになりました。引き続き、
面白くお願いします。 
64回・植村 鞆音／－－－ 
64回・木山 清／前略、私事、本年に入る早々、脳梗塞を発病し、幸い早期に治
療を受けることができましたが、読み書きなどがかなり困難な身となりました。母
校にこれまで大変お世話になりました。これまで欠かさず同窓会費を納めてまい
りましたが、この機会に今後の同窓会誌の受理を謝辞しますとともに会費の納入
を容赦願いたく、何卒よろしくお願い申し上げます。令和３年５月２９日。妻、代筆。 
64回・清水 良男／コロナは何時、終束するのでしょうか。早く終束し平音無事の
生活が出来る日本となりますよう祈るのみです。 
64回・須田 嶺治／－－－ 
65回・川合 英次／宛先不明 
67回・鶴賀 政行／グワム島２年～グワム島名誉市民日本人第１号受理。ニュー
ヨーク７年、日本人会会長。シカゴ１６年、日本人会会長、帰国後、成城学園駅か
らバス10分のマンション購入、＜終の住処＞としてコンサートピアニストの妻と二
人で居住。 
68回・上村 嶺子／１９６４年両親と私・弟は信濃川べりの江風荘に住んでいました。
６月１６日の新潟地震で被災しました。母と私の経験を送ります。読んでいただけ
ればうれしく思います。私は当時、五泉商業高校に奉職していました。私はその年
の春、東京学芸大学理科を卒業しました。旧姓・川瀬 
69回・矢川 一義／2008年から12年間続けてきた第69期の同期クラス会「２０３０ク
ラス会」も昨年と今年はコロナ禍で中止になりました。来年３月の花見時には恒例
の上野・韻松亭で行いたいと思っています。 
71回・太田 裕／小生は会社倒産・個人破産の後、後整理のストレスで昨年秋体
重が１０キロ余り減少しました。しかし最近はからだの方は絶好調に戻りました。
元気なからだを使ってコツコツ働き、ご迷惑掛けた方に少しずつでも返済しようと
毎日頑張っております。ところで、皆様の中で落語・漫才等にご興味ある方いらっ
しゃいますでしょうか？この程私共で「SDGs演芸」なるものを企画しました。小生と
同じように、新型コロナの所為で出演機会を失いお困りの芸人さん達を少しでも
支援しようと考えた次第です。下記ご参照ください。SDGs演芸へのご招待   コロ
ナ禍で若手芸人さん達も公演の機会を失って大変困っています。そこで、彼らに
出演の機会を作って少しでも支援しようとクラウドファンディングで公募しました。
此度実施の目途が立ちましたので、貴兄や貴兄のお知り合いをご招待したいと存
じます。実は、公募に応じて頂いた方達の多くが、公演当日来場が適わぬというこ
とが分かりました。芸人達を励ますために少しでも多くの観客にご来場頂きたく、
どうぞよろしくお願い致します。日 時 ： 6月２３日（水）、１８：００～場 所 ： 江
戸東京博物館内小ホール（両国駅前）出演予定者： 桂竹千代・キラーコンテン
ツ・古今亭今いち・笑福亭希光・宝井琴鶴 他４名  小ホール入り口の受付で、
「アイ・イー企画からの招待です。・・・・・と言って頂けたら分かるようにして置きま
す。当日女優の近衛はなさんが必ず行きますと言ってくれています。また、フジテ
レビのSDGs担当も来られるそうです。小生は当日受付の辺りに待機しております
ので、お声を掛けて下さい。 アイ・イー企画株式会社 相談役 太田 裕 
71回・柄沢 卓／ワクチン接種が終わり、好転を待っています。山口市 
71回・堀 清忠／今回新型コロナウイルス騒動により一番辛いのは大切な方々と
の関係が疎遠になったことです。ワクチン接種をはじめ、数々の方策により今まで
のように大切な皆様方との再会により、培って来た絆を強めたいと考えています。 
72回・横堀 弘／よろしくお願いします。 
74回・池 一／いつもお世話様です。何とか生きています。最後まで、青陵健児ら
しく生きていきたいと存じます。 
74回・池田正行／元気でやっております。 
74回・加藤 博／札幌に来てから２０年超となります。コロナにより在宅の時間が
増えました。この時間を有効に使うため趣味の朗読と俳句の向上に務めています。
北海道の豊かな自然と食べ物、それに趣味を通じた人とのつながりに感謝して、
前向きに生きるをモットーに人生を楽しんでいます。皆様に簡単に会えないことだ
けが残念なところです。 
74回・川上 耕／会報内容の充実に驚きました。しかも，これを１人（２人？）で編
集しているとは。東京から新潟に戻ってきた橋本昭一郎くんと，昨夜，会っていろ
いろ話をして，懐かしい時間を過ごしました。先月は，冨樫くんとの３人で飮みまし
たが，今度は永井くんに声をかけようかということになりました。（冨樫は寄居中学
で一緒に，橋本は２年と大学で一緒，永井は２年が同じクラスでした。 
74回・坂井 靖／コロナが猛威を振るっていつ終息するやら分からない昨今です
が，いかがお過ごしですか。このたびは「東京会報」をお送りいただきありがとうご
ざいました。編集の御苦労が窺われる会報ですね。本当にご苦労様でした。当方，
緊急事態宣言中は事務所にも顔を出さず，家に引きこもってひっそりと暮らしてい
ます。いつ大手を振って皆さんと集まり，一杯やれるのでしょうね。それまでくれぐ
れも気をつけてお過ごしください。 
74回・佐藤  正也／会報受領。 
74回・沼田 清／週２日程、国会図書館へ調べものに通っています。地方出張は
自粛しています。７０歳過ぎての２年間のブランクは痛いですね。ワクチン接種で
集団免疫が形成されるまでもうしばらく辛抱します。皆様もご自愛ください。 
75回・有薗 順子／情報たっぷりの会報楽しませていただきました。大変な労力を
お使いのことと存じます。大越さんと南場さんの対談楽しみです。ITの南場さんが
日本の産業に対しての貢献が足りなかったと述べられていたことに感心していま
す。これからの活躍に大いに期待したいです。もちろん大越さんの愛情あふれる
聞き出し力も頼もしいです。 
76回・久住 治／令和２年，３年の同窓会報をお届けいただきありがとうございま
した。 会報に友人の訃報が掲載され、知る事が出来ました。感謝申し上げます。  
このあとは、同窓会のホームページにて、会報を読ませていただきます。  郵送
(振込用紙も)は不要でございます。 毎回、充実した紙面を読みながら、日本の中
枢にいる人材群の中に、同窓生が多数居られることを発見し、嬉しく読ませていた
だいております。 会報制作にあたられた、事務局のみなさまのご苦労に篤く御礼
申し上げます。 
76回・八田 進二／新型コロナ感染症の拡大により、東京は延べで半年近くの期
間にわたって「緊急事態宣言」の下にあり、コロナ慣れ、コロナ疲れとなって、一向
に終息が見えません。東京青山同窓会の活動も、中止や延期となっており、一日
も早く平穏な日々が訪れてほしいものです。5.24 
78回・石丸 隆夫／年会費納付票の卒回間違い（７７→７８回） 
78回・志藤洋子／１年後もまだStay Homeを余儀なくされることになるとは思っても
みませんでした。ワクチン接種も１回済ませました。とにもかくにも元気で生き延び
てまた誰かと会っておしゃべりできることを願いつつ・・・頑張りましょう。 
79回・小田  章治／早く正常な世界がとり戻せることを願います。また皆さんと再
会できますように。 
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50回・村山 一／会報有難うございました。大変申し訳ありませんが、今回限りで
退会させて頂きたく宜しくお願いいたします。何分、老化が進み、体力が衰え、外
出はほとんど出来ず、「かかりつけ医：に励まされ乍ら辛うじて生活している状況で
す。お手数をおかけしますが、よろしくお願いいたします。 
56回・井上 菊雄／＜あけびの実は汝の霊魂の如く夏中ぶらさがっている＞ 
「旅人かえらず」の詩人、西脇順三郎は遠い昔から私の先生だった。さまざまなこと
思い出す桜かな。七十年にわたる居酒屋の夜の記憶は旨い肴の数々がひきがね
となり、店の主と今はなき友の面影が浮かんでは消えてゆきます～小千谷の雪ざ
らしの布のりのへぎそばのつめたいのどごし、ふぐの皮のにこごり、男鹿のじゅん
さい、木の国の昆布漬の梅干、秋田桧山のツト納豆、白河のワンタン、錦帯橋の
下の鮎のニガキモのうるか、金沢のヘシコ、柳川のうなぎめし、遠野のハヤチネの
黒にんにく、天橋立の舟屋の濁り酒、三面川の鮭の塩引、那珂の干イモ、有明の
渡り蟹、宮古の十年泡盛、三浦按針の平戸の金平糖、下鴨の阿闍梨餅、能と太鼓
の流人の島佐渡の枯露柿、銀座空也の炙り最中、隅田川長命寺の桜餅～も又夢
の又夢。昨年１２月卒寿９０になった。父の地口が思い出される～世の中は何のヘ
チマと思えども ぶらりとしては暮されもせず～。コロナの巣ごもりでＢＳの鬼平、剣
客、釣りバカにハマっています、寅さんにも。 
59回・岡田 久／何時になれば終息するのか？このコロナ禍。私共のささやかな集
いさえ潰してしまった。その理不尽さには怒りを覚えます。 
61回・安宅 久憲／年令並みに普通、健康。 
61回・長沼 雄峰／61回生の氏名が少なくなりました。寂しくなりました。最後まで
名前を連ねたい、頑張りたい、皆さんもいっしょに。会報ありがとう。◆秋田市内、
老人ホームにて。 
62回・渡辺 千里／いつも好企画紙面有難うございます。昨年、両目の白内障手
術しましたが大成功で、この東京会報の細かい文字もハッキリとよく見えて楽しく読
んでいます。「報道人として生きて」面白く読みましたが、著書の高橋守さんと連絡
がとれて電子書籍で全部送って頂きました。 
62回・渡辺 貢英／足の骨を折って、東京共済病院に入院しました。現在、家にお
りますがもう一度入院し、大変な思いをしております。皆様も気を付けてください。 
63回・浅野 康一／◆近況報告 「30数年振りの著書の改定」 新任頃、教室会議で
担当科目にいい教科書が見当たらないと不平を言ったら、先輩の教授に「君が書
き給え」と言われた。以来10年ほどかけて資料を集めてテキストの形にまとめて出
版にこぎつけたのは1987年のことであった。幸い多くの大学や高専に教科書して
採用して頂き、10年ほど経ったところで読者の要望で最終章を追補した増補版を
出版した。その後、毎年版を重ね、気が付いたら30数年経っている。昨年末、版元
の共立出版から原版が摩耗したので改定版を執筆して欲しいという依頼を受けた。
初版は手書きの原稿だったが、増補版の際には思い切って元の原稿をワードの電
子ファイルに移植したものが手元に残っていた。幸い原図もほとんど無傷のまま手
元にある。基本的な教科書なので内容的にも大幅な変更の必要性もないようであ
る。ただこの間の時代の変化に対応して一寸手入れをすればいいだろうと気軽に
引き受けた。ところがいざ始めてみるとトンデモナイ伏兵が現れた。確かにテキスト
部分は使えるものの数式ソフトを使って書いた部分がほとんど読めない状態になっ
ている。とどのつまりは数式を全部打ち直す羽目になった。パソコンのOSは数年毎
に改定され、それと連動して文書用ソフトのほうもその都度改定され、古いファイル
が使えるようになっているが、数式ソフトのほうは使用者がマイナーということで置
いてきぼりされたのが原因らしい。いろいろ紆余曲折もあったが何とか7月末に脱
稿して、3回の校正を経て11月に出版の運びとなった。目玉は基本的解法をまとめ 
た付録のExcelのプログラム集である。普段学生が目にするような物質については 



 
◆その他 
 

 複数年 
   前納者 
   （合計除外） 
 
 
・第７２回 
 西村正徳 
（5年分 
      ～2021） 
 
 
・第７４回 
 岡村康生 
（５年分～ 
          2022） 
 
 
・第７４回 
  青海 潔 
（５年分～ 
          2024） 
  
 
・第７４回 
 川田澄子 
（５年分～ 
         2022） 
  
 
・第８４回 
 星野紹英 
（2５年分～ 
    2045） 
 
 
 
 

◆ご寄付 
・第８０回 
  長 正子 
  （３千円） 
 
 
 
 
 
 
 
 

（１２ ） 

50回（1名） 
村山 一 
 
51回（１名） 
北村  茂  
 
52回（１名） 
廣川 勲    
 
53回（2名） 
中島恒雄 
堀 時雄 
 
第56回（５名） 
赤坂長弥 
網干道雄 
井上菊雄 
加藤勝則 
皆川正男 
 
第59回（７名） 
梅沢貞雄 
岡田 久 
小村幸久 
茂泉喜彦 
高橋晴夫 
長橋敏雄 
納谷喜郎 
 
第60回（８名） 
笠原 功 
金山常吉 
杉野剛博 
高城英雄 
中田 亨 
長谷川秀三 
早川貞夫 
丸山敏視 
 
第61回（13名） 
安宅 久憲 
安藤 友憲 
草間 光俊 
熊谷 隆幸 
佐藤 敏夫 
小林 孝司 
小林 元雄 
杉山 由人 
田中 宣 
徳田 晋也 
長沼 雄峰 
村岡 公夫 
村山 健 
 
第62回（９名） 
石黒 恒 
内山隆之 
小池健治 
近藤哲朗 
鈴木 勉 
曽我 健 
帆苅宏典 
渡辺千里 
渡辺貢英 
 
第63回（3名） 
浅野康一 
市川瑞夫 
馬場政説 
 
第64回（1３名） 
植村鞆音 
遠藤治一 
太田健治 
坂井俊一 
佐藤 章 
佐藤茂司 
清水良男 
須田嶺治 
高橋正幸 
藤澤靖郎 
星 満 
桝潟晴夫 
松田 勲 

年会費納入者 ； R３.４.１～R４.３.３1      
本会は、皆様の年会費で運営していま
す。ぜひご支援ご協力をお願いします。     
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第65回（８名） 
安藤宜清 
五十嵐徹 
佐藤武行 
鈴木衛士 
濱田庄市 
村木利夫 
山本和親 
横山修二 
 
第66回（4名） 
石山芳春 
稲月喜一 
高橋 守 
吉田六左エ門 
 
第67回（11名） 
石井幹男 
岡崎 功 
小野勝義 
片山忠一 
北村紘一 
清水雄伍 
髙野宏一 
鶴賀政行 
寺井 宏 
前田康久 
三堀 浩 
 
第68回（８名） 
上村嶺子 
草野 佐 
小日向信光 
重野康人 
竹石 肇 
長沼誠二 
濱田庄司 
渡邊千艦 
 
第69回（6名） 
青木利祐 
小黒朋弘 
佐藤孝靖 
高木敏之 
永井晴美 
矢川一義 
 
第70回（６名） 
池田好正 
猪口 孝 
鈴木正俊-1 
鈴木正俊-2 
渡辺允雄 
渡部美那実 
 
第71回（10名） 
雨宮孝弘 
内山博勝 
柄沢 卓 
太田 裕 
齋藤 誠 
高橋 稔 
西尾 レン 
堀 清忠 
松田裕子 
宮村達男 
 
第72回（16名） 
小川省三 
金巻裕史 
神林賢治 
黒木トシ子 
小嶋修一 
小林正昭 
近藤 正 
齊藤俊正 
菅又 滋 
篠原一博 
冨田由李 
中地光子 
野村耕治郎 
古山恒夫 
宮村 晋 
横堀 弘 
 
 

第73回（５名） 
雨宮則夫 
飯村 修 
田辺研吉 
山田美成 
両川弘道 
 
第74回（45名） 
藍沢幹人 
味方 冽 
池 一 
池田正行 
池田 裕 
石井 明 
石川克彦 
石山 范 
和泉 潤 
井上裕子 
岩城修平 
薄田祥子 
大石憲一 
大滝 均 
片野忠一 
加藤 博 
菊池  隆 
工藤義夫 
解良和郎 
小林淳子 
坂井 靖 
坂爪久男 
斉藤一幸 
佐藤俊栄 
佐藤信秋 
佐藤正也 
島津満里子 
関川修一 
髙橋信郎 
高橋 保 
田村栄作 
土屋彰義 
堤 葵 
中村義一 
西田百合子 
西脇雄一 
沼田 清 
橋本昭一郎 
原 信一 
萬歳芙美子 
三田村健一 
横川三男 
若林源基 
渡部終五-1 
渡部終五-2 
 
第75回（13名） 
有薗順子 
五十嵐 正 
大塚惠子 
笠井 忠 
木戸 守 
白鳥十三 
高木久夫 
橋爪博美 
服部 昭 
馬場俊博 
萬歳信行 
藤井建一 
藤縄利勝 
 
第76回（39名） 
青山耕一 
浅妻厚 
明村澄雄 
阿部令一 
阿部緑生 
天野直二 
板羽 健 
岩橋俊朗 
大竹力三 
大山哲司 
尾張明美 
加澤正樹 
加野裕資 
賀谷彰夫 
 

木下正仁 
久住 治 
後藤徳広 
小松澄子 
小宮山信男 
近藤壽邦 
指田久美子 
鈴木隆雄 
鈴木茂夫 
竹内輝義 
太原まゆみ 
田中邦直 
田村俊作 
中川英二 
長北 学 
西沢芳樹 
長谷川邦良 
八田進二 
浜田正継 
林 誠 
細谷洋一 
湊 勝 
渡辺 拡 
渡辺雅夫 
湯本雅恵 
 
第77回（６名） 
片山 等 
北村一雄 
佐藤 茂 
仙 豊茂 
時岡高志 
長谷川実 
 
第78回（10名） 
石丸隆夫 
太田秀樹 
斎藤庫之丞 
志藤洋子 
篠田敏朗 
須田幸子 
滝沢道夫 
肥田博子 
村田光男 
吉澤哲彦 
 
第79回（９名） 
伊藤 毅 
内山 修 
小田章治 
川上康夫 
河 正子 
小池康義 
鳥羽正尚 
冨山浩司 
林 綾子 
 
第80回（7名） 
青木隆次 
大霜博之 
長 正子 
川名正敏 
小林亮介 
清水洋一 
竹本泰子 
 
第81回（6名） 
荒川 洋 
越野昌芳 
玉木勝一 
成海孝二 
山田 徹 
鰐渕 博 
 
第82回（８名） 
小亦 斉 
日下部朋子-1 
日下部朋子-2 
斎藤  滋 
内藤 理 
西山活子 
福嶋元 
宮村伸一 
 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

■ 会員ご訃 報 ■  
                     （敬称略）  

R3.4～R4.3月までに事務局に 
お知らせいただいた方々です。 
心よりご冥福をお祈り申し上げます。                   

第83回（10名） 
浅間芳朗 
遠藤光郎 
木下康司 
佐藤 扶 
佐野栄二 
高山佳郎-1 
高山佳郎-2 
豊田 清 
野呂咲人 
山口虎彦 
 
第84回（８名） 
赤塚徳子 
朝倉仁樹 
唐澤亜弥子 
小島秀子 
新宮和生 
田崎正巳 
野口俊介 
塙 昌樹 
 
第85回（９名） 
浅田浩義 
荒井裕子 
今井豊重 
奥村 基 
塩田拓哉 
田中 清 
田村 誠 
森 大輔 
渡辺友紀子 
 
第86回（３名） 
斎藤 健 
宮腰重三郎 
吉井正行 
 
第87回（３名） 
清水忠明 
南 正人 
渡辺政城 
 
第88回（３名） 
今井信一郎 
大越健介 
小竹 聡 
 
第89回（４名） 
岩野尚子 
小山信也 
山田敏昭 
渡邊克彦 
 
第90回（13名） 
歌代幸子 
勝山達志 
木村和人 
小林 到=1 
小林 到=2 
小林美奈子 
斎藤 彰 
斎藤結花 
中村泰 
樋口正史 
森 豊 
渡辺修也 
渡辺正明 
 
第91回（１名） 
真保恵美子 
 
第92回（2名） 
白坂和久 
前田光俊 
 
第94回（３名） 
海部真美子 
小松朋子 
藤沢健司 
 
第96回（２名） 
浜田恒平 
増子則義 
 

◆令和４年４月１日　現在（金額：円）

令和３年度決算
（Ｒ３.4.1

～R４.3.31)

令和４年度予算
（Ｒ４.４.1

～R５.３.３１）

備　　考
（令和４年度分）

1,620,648 1,773,402

822,000 800,000 400名相当；見込

0 500,000
総会兼新人歓迎会

（６月；時期未定）
～コロナ影響～）

3,000 0
0 0

15 15

825,015 1,300,015

0 800,000
総会兼新人歓迎会
６月予定（未定）
～コロナ影響～）

0 50,000 第5回；秋予定

会報通信費 計 609,193 1,440,000

◆69号発行済
　（64万円）
◇70号；40万円
◇71号；40万円

740 740 人件費、出張費等

0 14,000
ホームページ
サーバーレンタル料等
　（R3　&　R4年分）

0 0 会議；未定

62,328 62,000
0 0

672,261 2,366,740

1,773,402 706,677

注１）新・会計年度期間：2022年度（R4.4.1～ R5.3.31の１年間）

２０２１年度決算　および　２０２２年度予算
（令和４年4月1日～令和５年３月３１日）

雑 収 入 計

受 取 利 息

年 会 費

総 会 会 費

寄 付

摘    要

期 首 現 預 金 残 高

収
　
　
　
　
入

イ ン タ ネ ッ ト
ホ ー ム ペ ー ジ 費

ま す ら お 会 補 助

事 務 局 費

合　計

支
　
　
　
　
　
出

総 会 費 用

雑 費

合   計

期 末 現 預 金 残 高

会 議 費

手 数 料

卒回 御　氏　名 逝去日

53 堀　時雄 2020（R2）.10.25
60 小林　吾郎 2021（R3）. 3.10
64 牛木　容三郎 2022 (R4).  1.23
71 五十嵐　勤 2021.(R3). 12.25
74 池　　一 2022 (R4).   4. 5
74 寺尾  和則 2022 (R4).  1.

■ 追悼  ；  池  一  前・副会長  ■  

         

         東京青山同窓会を愛してやまず運営を担当してきた 

          池 一（いけ はじめ）君・７４回卒が３年前難病を発症、 

          それからは、地区活動や趣味のサクソフォンや家族 

          旅行などスローライフを過ごして来たが、徐々に衰え       

                        ４月５日に亡くなった。ご冥福を祈るばかりです。 

 

          高３生徒会長時、「青陵」名称問題では先頭で運動も。 

また、軽音楽部“ジョリーチャップス”では華麗にサックスを響かせた。 

一橋大学卒業後、有斐閣に勤務。東京７４期の同期会（酔都志会）に
もよく顔を出しては東京青山同窓会に出るように勧めた。 ・・・ 

彼の最後のメッセージは【何とか生きています、最後まで青陵健児らし
く生きていきたいと存じます。】でした。合掌。 記 ・ 工藤義夫（７４期） 

＜2019.  6＞ 

＜７４歳＞ 

第99回（2名） 
君和田俊裕 
町田清彰 
 
第100回（２名） 
吉原貴之-1 
吉原貴之-2 
 
第101回（6名） 
浅香美貴 
小田和哉 
折笠智則 
片桐朋美 
後藤 卓 
鈴木由貴子 
 
第102回（1名） 
尾口優子 
 
第109回（1名） 
駒形 悠 
 
第110回（2名） 
石﨑 徹 
酒井優理子 
 
第117回（1名） 
水間有紀 
 
第118回（1名） 
会田俊貴 
 
第119回（1名） 
塙 孝哉 
 
第121回（1名） 
柄澤秀親 
 
第122回（1名） 
押木淳 
 
第123回（1名） 
五十嵐将 
 
第124回（1名） 
寺井  悠 
 
第125回（1名） 
坂上真樹 
 
第126回（1名） 
長浜朱音 
 
第128回（1名） 
真貝愛子 
 
第129回（1名） 
石黒日奈子 
 
 
以上。 
 
ありがとう 
ございました。 
 
◆◆◆◆◆◆ 

◆会計報告 ； 2021年度決算 等◆  
 監査承認済抜粋をご報告します。総会（時期未定） 
 不開催時には、以下にてご承認をお願います。 

◆池 一・新副会長選任時◆  
 

 2008年（平成20年）11月総会、
栗林貞一氏から猪口孝氏への 
会長交替決議時の記念写真。 
 

 前列左から、栗林貞一（59回・
名誉会長）、猪口孝（70回・会長） 
 

 後列左から 池一（74回・幹事
長）、西村正徳（72回・副会長）、
佐藤茂（77回・会計幹事）、日下
部朋子（82回・事務局長）                                               
     （役職はいずれも当時） 
 



千の風になって 
  文芸（単行本） 
  訳：新井 満 
 
 大切な人をなくした 
時に、悲しみを癒して 
くれるのは、この詩か 
もしれない。 
 悲しみの中で読み継 
がれてきた一篇の詩 
があった。 
************************************ 
 9.11米国の同時多発テロで、父親を亡くし
た11歳の少女が、一周忌に朗読した。IRA
（アイルランド共和軍）のテロで命を落とした
24歳の青年が、“私が死んだときに開封して
ください”と両親に託した手紙の中に、この
詩が入っていた。女優マリリン・モンローの
二十五回忌に朗読された。 
************************************ 
 朝日新聞『天声人語』が紹介し、大反響と
なった“死と再生の詩”作者不明の英語詩を、
作家・新井満が日本語詩に。 
 

◆「千の風になって」 2006-08-27 ◆ 
      ・・・ この歌をご存知ですか？ 
 

 「ワインカラーのときめき」の作詞者であり、
作家やプロデューサーでもある新井満氏が
幼馴染（寄居中学等）の川上耕氏（青山７４
期・弁護士）の奥様（桂子；青山７４期）が
2001年、癌で亡くなり、ご家族が絶望の底に
あり、慰めの言葉以外できることはなかった。 
 奥様は地道な社会貢献活動を行う方で、
たくさんの仲間たちが協力し、追悼文集を出
しました。「千の風になって～川上桂子さん
に寄せて～」という文集です。 
 

 その中である人が「千の風」の翻訳詩を紹
介していました。新井氏は心の底から感動
して「よし、これを歌にしてみよう」と思ったそ
うです。何ヶ月もかけて原詩となる英語詩を
さがし出し、それを翻訳して日本語訳詩を作
り、それに曲をつけて歌唱したのが「千の風
になって」という歌です。 
  

 1000 WINDS BBSには数多く感動のメッ
セージが寄せられた。「気持ち的には悲しい
けれど、命は永遠だと教えてくれている」と
いう感想がありました。形式にとらわれない
セレモニーの中でこの詩をご紹介できた
ら・・・と考えております。心のなかにも「千の
風」が吹きわたりますように。 
 
 
 
 
 

◆千の風になって◆ ～ 新潟市 
 新潟交通のバスで新津屋小路で降りまっすぐ歩
いていくと、大きな通りの向こうに新潟教会の十字
架が見えてきます。新潟教会は敬和学園の先生が
何人も通っている教会ですし、日曜日の礼拝には
寮生を中心にたくさんの生徒が出席をしています。
大通りの一本手前の道の左側を見ますと、そこに３
階建ての小さなビルが見えます。建物の横に看板
があり、食器の器の一文字が書かれています。 
 

 「器」という喫茶店です。読み方は「うつわ」です。 
喫茶店｢器｣はクラシックの歌手秋川雅史が歌って
大ヒットをした「千の風になって」がはじめて歌われ
た場所です。「千の風になって」は新潟出身の作家
新井満が作った曲です。この曲は新井さんが作っ
たということからもわかるのですが、新潟は深く関
係しています。新井さんの友人で川上桂子さんとい
う人がいました。川上さんは給食をよくする運動か
ら農業、食物、環境、平和まで「命を守る」運動に熱
心に取り組んでいた人ですが、48歳の時にガンで
亡くなります。その川上さんの一周忌に追悼文集が
出されます。その中に12行の英語の詩が紹介され
ていました。その詩を見た新井さんは、興味が湧い
てきて日本語に訳そうと考えました。 
    I am not there 
    I do not sleep 
    I am thousand winds that blow 
 出てくる単語、文章は難しくありません。 
中学校のレベルの英語ということで、新井さんはす
ぐに訳せるだろうと思いました。ところがなかなかう
まくいかないのです。困った新井さんはその詩を大
きな声で読んでみることにしました。すると、なんだ
かふっと見えてきたもの、聴こえてきたものがあっ
たのです。新井さんはこの詩のキーワードが「風」
だということに気がついたのです。そして、できあ
がったのが、「千の風になって」です。 
 

 「私のお墓の前で泣かないでください。そこにわた
しはいません。眠ったなんかいません。千の風に
なって、千の風になって、あの大きな空を吹きわ
たっています」。新井さんは訳している最中に不思
議な気持ちになったそうです。というのはこの詩の
作者が死んだ人だからです。「自分は死んだけれど、
風になったり鳥になったりしてけっこう元気にしてい
るから、私のお墓の前でそんなに嘆き悲しまないで
ください」、というように、死んだ人が遺族を慰めて
いるのです。ふつうは逆なはずなのに、ということで
不思議な感じがしたそうです。死んだ人が「風に
なって」生きている人を慰める、みなさんの中にも
不思議だ、変な話だと思う人が多くいるのではない
でしょうか。 
 
  

◆Mary Frye  原作  1932 
◆新井満 日本語詞  2001 
◆新井 満 作曲      2001  

 
私のお墓の前で 泣かないでください 

 そこに私はいません 眠ってなんかいません 
千の風に 千の風になって 

 あの大きな空を 吹きわたっています 
 

秋には光になって 畑にふりそそぐ 
冬はダイヤのように きらめく雪になる 
朝は鳥になって あなたを目覚めさせる 

夜は星になって あなたを見守る 
 

私のお墓の前で 泣かないでください 
 そこに私はいません 死んでなんかいません 

千の風に 千の風になって 
 あの大きな空を 吹きわたっています 

 
千の風に 千の風になって 

 あの 大きな空を 吹きわたっています 
 

 あの 大きな空を 吹きわたっています 
★★★★★★★★★★★★★★★★★ 

I am A Thousand Winds 
（Author Unknown）  

 

 Do not stand at my grave and weep; 
 I am not there, I do not sleep. 

 

 I am a thousand winds that blow. 
 I am the diamond glints on snow. 
 I am the sunlight on ripened grain. 

 I am the gentle autumn's rain. 
 

 When you awaken in the morning's hush, 
 I am the swift uplifting rush 

 Of quiet birds in circled flight. 
 I am the soft stars that shine at night. 

 

 Do not stand at my grave and cry; 
 I am not there, I did not die. 

 

★★★★★★★★★★★★★★★★★ 
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“あの歌の由来  ① 「千の風になって」・・・ある青山の人に”  編集；工藤義夫（事務局） 

 ～“あの歌”ができるまで～ 

  ＜千の風になって＞ 
 

                             2021.6  再構成 
 

千の風になって～2001年“歌”誕生 

喫茶店 「器」  新潟市 
    中央区営所通1-329 

≪新井 満（あらい まん） プロフィール≫  
写真作家、作詩作曲家、写真家、環境映像プロデュ－サー、長野冬期オリン
ピック開閉会式イメージ監督など。昭和21年（1946年）新潟市生まれ、寄居
中学、明訓高校、上智大学法学部卒後、電通入社、チーフプロデューサー。 
小説家として昭和63年（1988年）『尋ね人の時間』で芥川賞を受賞。平成15
年（2003年）11月発表の写真詩集『千の風になって』（講談社）と、それに曲を
付け自ら歌唱したCD『千の風になって』（ポニーキャニオン）は様々なアーチ
ストがカバーし、平成19年（2007年）日本レコード大賞作曲賞受賞。日本ペン
クラブ常務理事、平和と環境問題担当。著書多数。『青春とは』（講談社）、
『自由訳 般若心経』『自由訳 イマジン』『自由訳 老子』（以上朝日新聞社）、
『自由訳 十牛図』（四季社）、絵本詩集『この街で』（PHP研究所）『ふるさと
の山に向ひて』（NHK出版）。北海道七飯町大沼地区在。  2021.12.３逝去。 
 
 

新潟市の喫茶店 “器” にて ・・・ 歌 

～ 千の風 ～ A  Thousand  Winds  ～ 

「千の風・基金」 

 

私のお墓の前で 泣かないでください 
 そこに私はいません 眠ってなんかいません 

千の風に 千の風になって 
 あの大きな空を 吹きわたっています 

 

秋には光になって 畑にふりそそぐ 
冬はダイヤのように きらめく雪になる 
朝は鳥になって あなたを目覚めさせる 

夜は星になって あなたを見守る 
 

私のお墓の前で 泣かないでください 
 そこに私はいません 死んでなんかいません 

千の風に 千の風になって 
 あの大きな空を 吹きわたっています 

 

千の風に 千の風になって 
 あの 大きな空を 吹きわたっています 

 

 あの 大きな空を 吹きわたっています 
 

秋川雅史 ～千の風  

 

★★★★★★★★★★★★★★★★★ 

 （１３ ） 



洋暦 和暦 青山 学　校 新潟　＆　国内 生まれ世代 世　界

2022 Ｒ４ 130 １３０周年 UKR/Ｏ株／１８歳成人/離婚３割 露のウクライナ侵攻
2021 Ｒ３ 129 コロナ禍続・デルタ株/東京五輪 大谷MVP・ｼｮｰﾀｲﾑ
2020 Ｒ２ 128 コロナ；三密/鬼滅・はやぶさ２ CV武漢から世界へ
2019 Ｒ１ 127 平成→令和/ｾｸ&ﾊﾟﾜﾊﾗ法/RugWC
2018 Ｈ３０ 126 花角知事/羽生五輪連覇/豊洲市場 大坂なおみ全米Ｔ初Ｖ
2017 Ｈ２９ 125 モリカケサクラ/＃Me Too →男女性差/ｼﾞｪﾝﾀﾞｰﾚｽ
2016 Ｈ２８ 124 女子制服 熊本地震/SMAP解散 リオ五輪
2015 Ｈ２７ 123 １８歳選挙権/爆ｶﾞ/ﾉｰﾍﾞﾙ賞・大&梶 パリ同時テロ/難民
2014 Ｈ２６ 122 消費税８％/笑っていいとも終 錦織全米T準Ｖ
2013 Ｈ２５ 121 富士山世界遺産/楽天初V イチロー日米４千安打
2012 Ｈ２４ 120 １２０周年 東京スカイツリー/LINE人気
2011 Ｈ２３ 119 3.11東日本大震災/地デジ なでしこJ優勝
2010 Ｈ２２ 118 はやぶさ１帰還/ｻｯｶｰWC南ア
2009 Ｈ２１ 117 新潟市大雪80cm/新潟国体②/おくりびと ﾏｲｹﾙｼﾞｬｸｿﾝ死
2008 Ｈ２０ 116 学区制廃止 アイフォン/アラフォー/ゲリラ豪雨 リーマンショック/オバマ
2007 Ｈ１９ 115 東京マラソン始/新潟政令市80万人

2006 Ｈ１８ 114 通信制閉 イナバウアー/ハンカチ王子 トリノ五輪/WBC優勝
2005 Ｈ１７ 113 はやぶさ１/愛知万博
2004 Ｈ１６ 112 中越地震/イチロー最多安打 アテネ五輪
2003 Ｈ１５ 111 SARS/六本木ヒルズ イラク戦争
2002 Ｈ１４ 110 １１０周年 日韓WC/小柴＆田中ﾉｰﾍﾞﾙ賞
2001 Ｈ１３ 109 竣工/行事 新潟市５０万人/SUICA 9.11米同時テロ
2000 Ｈ１２ 108 2000年問題/三宅島噴火/BS放送 コンコルド墜落/プーチン

1999 Ｈ１１ 107 新校舎１期完 新潟交通電鉄廃止/脳死移植 ユーロ誕生
1998 Ｈ１０ 106 明石海峡橋/長野五輪
1997 Ｈ９ 105 磐越道/アクア道/山一/消費税3→5% ダイアナ死/香港返還
1996 Ｈ８ 104 甲子園女子マネ/母体保護法
1995 Ｈ７ 103 理数科 阪神淡路震災/サリン/W95
1994 Ｈ６ 102 関空/向井千秋/大江健三郎 英仏海峡トンネル
1993 Ｈ５ 101 雅子様結婚/細川内閣
1992 Ｈ４ 100 １００周年 のぞみ/♪尾崎豊/きんぎんさん
1991 Ｈ３ 99 雲仙普賢岳噴火/ジュリアナ東京 湾岸戦争/ソ連解体
1990 Ｈ２ 98 センター入試/ストーンズ ベルリンの壁
1989 Ｈ１ 97 昭和→平成/消費税導入３％ 天安門事件/冷戦終結
1988 Ｓ６３ 96 瀬戸大橋/青函トンネル/東京ドーム ソウル五輪
1987 Ｓ６２ 95 ＪＲ発足/エイズ/マドンナ来日
1986 Ｓ６１ 94 花園連続出場 三原山噴火/ダイアナ妃/男女均等法 チェルノブイリ/ﾁｬﾚﾝｼﾞｬｰ

1985 Ｓ６０ 93 花園初出場 関越道/つくば科学万博 ソ連・ゴルバチョフ
1984 Ｓ５９ 92 ５９豪雪（総降雪4m超）/ロス疑惑 ロス五輪
1983 Ｓ５８ 91 日本海中部地震/三宅島噴火/ＴＤＬ

1982 Ｓ５７ 90 ９０周年 上越新幹線/♪北酒場＆待つわ
1981 Ｓ５６ 89 ローマ法王来日/窓際のとっとちゃん スペースシャトル
1980 Ｓ５５ 88 百恵引退/それなりに写るんです イライラ戦争/Jﾚﾉﾝ射殺
1979 Ｓ５４ 87 第二次ｵｲﾙｼｮｯｸ/共通一次試験 英サッチャー政権
1978 Ｓ５３ 86 日中平和条約/成田開港
1977 Ｓ５２ 85 横田めぐみ拉致/有珠山噴火
1976 Ｓ５１ 84 ロッキード事件/たいやきくん
1975 Ｓ５０ 83 鉄道スト/山陽新幹線 ベトナム戦終結
1974 Ｓ４９ 82 三菱重工爆破/長嶋引退
1973 Ｓ４８ 81 オイルショック/ﾊｲｾｲｺｰ クイーン/第４次中東戦争

1972 Ｓ４７ 80 ８０周年 関屋分水/札幌五輪/あさま山荘/♪喝采 ニクソン訪中/田中角栄
1971 Ｓ４６ 79 ホットパンツ/知床旅情/大鵬引退 ドルショック
1970 Ｓ４５ 78 三島事件/よど号事件 ビートルズ解散
1969 Ｓ４４ 77 東大安田講堂事件・全共闘 ｳｯﾄﾞｽﾄｯｸ/ｱﾎﾟﾛ月
1968 Ｓ４３ 76 東名高速/３億円事件/霞が関ビル/川端 パリ５月革命
1967 Ｓ４２ 75 ツイッギー来日/アングラ/頭体操 第３次中東戦争
1966 Ｓ４１ 74 ビートルズ来日/人口１億/♪ＧＳ 中国文革

1965 Ｓ４０ 73
青陵高校名問題
＜東京青山会発足＞

朝永ノーベル賞/ジャルパック/♪柔 米ﾍﾞﾄﾅﾑ爆撃始

1964 Ｓ３９ 72 体育館・地震被害 新潟国体/新潟地震/東京五輪
1963 Ｓ３８ 71 ３８豪雪/黒４ダム/名神高速 ケネデイ暗殺
1962 Ｓ３７ 70 ７０周年 ＹＳ１１/ツイスト/東京人口１千万 Bディラン/キューバ危機

1961 Ｓ３６ 69 第２室戸台風/朝ドラ/うたごえ喫茶
1960 Ｓ３５ 68 鉄筋校舎完 チリ地震津波/児島明子ﾐｽﾕﾆﾊﾞｰｽ ビートルズ/Ｊ.バエズ
1959 Ｓ３４ 67 北鮮帰還始/伊勢湾台風/メートル法

1958 Ｓ３３ 66 新潟駅移転/東京タワー/フラフープ

1957 Ｓ３２ 65 東海原子炉/ホッピング スプートニク
1956 Ｓ３１ 64 弥彦神社/国連加盟/太陽族 スエズ戦争
1955 Ｓ３０ 63 新潟大火/TV放送/紫雲丸/ﾍﾚﾝｹﾗｰ エルビス登場

1954 Ｓ２９ 62
＜青山同窓会発足＞
校舎焼失

第五福竜丸/マリリンモンロー来日

1953 Ｓ２８ 61 女子初卒業 伊藤絹子ミスﾕﾆﾊﾞｰｽ３位・八頭身 英女王戴冠
1952 Ｓ２７ 60 ６０周年 白井世界王者/鉄腕アトム/もく星号

1951 Ｓ２６ 59 講和条約/ﾏｯｶｰｻｰ解任/紅白歌合戦

1950 Ｓ２５ 58 東大21名/女子初入学 山本富士子・初代ミス日本/金閣寺 朝鮮戦争始
1949 Ｓ２４ 57 湯川ﾉｰﾍﾞﾙ賞/１ドル360円/青い山脈

1948 Ｓ２３ 56 新潟高校に 福井地震/夏時間/太宰・美空/優生保護法 ベルリン封鎖
1947 Ｓ２２ 55 学制改革/６・３・３制＆共学
1946 Ｓ２１ 54 日本国憲法公布・女性参政権
1945 Ｓ２０ 53 新潟空襲・原爆疎開/敗戦/♪ﾘﾝｺﾞの唄 ﾍﾞﾙﾘﾝ陥落/国連
1944 Ｓ１９ 52 山本五十六戦死/東南海地震
1943 Ｓ１８ 51 ガダルカナル戦
1942 Ｓ１７ 50 ５０周年 関門トンネル/ミッドウェー海戦
1941 Ｓ１６ 49 真珠湾/マレー海戦

　～ 　～
1892 M25 0 創立；県立中学 伊藤博文首相/鉄道敷設法（幻佐渡） ◆明治世代◆
1889 M22 新潟市制

◆団塊世代◆
学生運動

◆
プレ団塊世代

◆

◆戦中派◆

◆しらけ世代◆
無共闘

１９５０年代生

◆新人類世代◆
（バブル）

１９６０年代生

◆団塊ジュニア
世代◆

（ロスジェネ）
１９７０年代生

◆ミニマムライフ
世代◆

（スマホ）
１９８０年代生

≪コロナ世代≫
Ｚ世代

◆ゆとりさとり◆
世代　（SNS）

１９９０年代生

◆Ｚ世代◆

２０００年代生
以降

時
代 

（１４ ） 
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スペイン風邪 
1918～1921 

 

第一次大戦 

パンデミック 
コロナ） 2020 ～ 

朝鮮戦争・終 
1950～1953 

ベトナム戦・終 
（ 米国介入 ） 

1965～1975  

ベルリン壁崩 
（ 冷戦終結  ） 

1989 年  

ソ連崩壊 
1991 年  

 世界は絶え間なく 戦争が・・・今年もまた・・・歌は戦争を止められないが・・・しかし・・・  

第二次大戦 
1939～1945 

日清・日露戦争 

♪ 反戦歌 ♪ 
 ・花はどこへ行った 
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竹本  恵 （たけもと  めぐみ）  
 

◆仕事と家庭の両立「もう
だめだ」の先にあるもの◆ 
～スペインMBA留学記最終回 
キャリアとライフプランで一番大 
事なのは「自分で決めること」～ 

                          2019.08.06  日経DOORS 

 青山１０７期 
***************************************** 
新潟高校には３年から編入。 
青山107回卒、東大野球部。 
東京六大学野球に投手で 
出場。教育学部を卒業後、 
３年間、二輪で世界旅。 
東大公共政策大学院。 
日経記者。結婚,出産（２子） 
,離婚後、子連れでスペイン 
バルセロナにてMBA留学中。 
***************************************** 
 
日本経済新聞社での記者の仕事にピリオドを打
ち、2018年7月末からスペインのバルセロナへ。
ESADEビジネススクールのMBAコースで学ぶ竹
本恵さんの連載です。この最終回では、ご自身の
結婚・出産、仕事と家庭の両立を振り返り、20～
30代の働く女性へのエールを送っていただきます。  
 

 
 ♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪ 
 

 

＜結婚・出産は頑張った分だけ 
      報われる… わけではない＞  
 いよいよこの連載も最終回となりました。月並み
ですがこの半年、思い返せばあっという間に過ぎ
ました。新しいことに挑戦する刺激と、その中でも
日々の何気ない幸せを存分に味わった期間でし
た。今回は20～30代の働く女性を応援したいとい
う気持ちを込めて、思いのたけを書いていきたい
と思います。  
 

 20～30代は女性にとって、とてもいい時期であり、
その分とても難しい時期だと思います。夢と希望
と愛と勇気にあふれ、時にそのいくつかに敗れ、
時にそのいくつもに敗れ、強くも弱くもなる時期で
す。気力と体力が満ちていき、そして残念ながら、
放っておくとそれらを徐々に失っていく時期でもあ
ります。  
 
 そして何より、結婚や出産など人生の転機を経
験する時期でもあります。私には一般論として「結
婚はすべきだ」とか、「子どもを持つべきだ」という
価値観はありませんが、でも望んだ結婚や出産
が人生における大きな幸せの1ページを彩るとい
うことには間違いありません。  
 
 今となっては懐かしい、ファイナルプロジェクトの
メンバーたち。彼らとともに取り組んだのは、「アフ
リカでマーケティングリサーチを行っている会社が
新たに投資ファンドを立ち上げたいというので、そ
の戦略を提案する」という内容のプロジェクトでし
た。知識もバックグラウンドもなく、かなり辛かった
です。  
 
 実際に結婚や出産をするかどうかにかかわらず、
結婚や出産について考えることとすら無縁で生き
ていくという人はかなり少数派でしょう。結婚しな
い人、子どもがいない人は以前より増えてきまし
たが、するにせよ、しないにせよ大きな決断です。
そして、自分の思い通りのタイミングで自由に選
択できるものでもありません。  それに、人生は何 

 正直なところ、結婚はそこまで生活に劇的な変
化はもたらさないのではないかと思っていますが、
出産というかむしろその後の育児は、人生を変え
ます。思い通りにいかないことだらけで、でもとて
もいい意味で、思ってもいなかったことだらけで
す。 仕事で天職に出合った人が、育児にも全力
を注ぎたいと思ったら…  
 
 さらにここに「キャリア」という要素を加えると人
生はさらに複雑になっていきます。読者の皆さん
は「両立」をどう定義しますか？  
  仕事を続けつつ、子どもを育てていけることを
「仕事と家庭の両立」というなら間違いなく、少し
ずつ両立しやすい社会になってきています。10数
年前に比べれば、法律的な整備も企業の取り組
みも進み、男性が家事や育児を担うことに対する
意識も変わってきています。もちろん、昔と比べ
て「今はいいよね（だから頑張れ）」と言われても
困るし、環境が変わっても自分の会社や家族が
全然変わっていない場合もありますが、子育て中
の女性が働きやすい環境づくりに向かって社会
が動いていることは歓迎すべきことです。  
 

 でも一方、例えば、天職と思えるような、全力を注
ぎたいと思えるような仕事に出合った人が、育児に
も全力を注ぎたいと思った場合はどうでしょう。一日
が全ての人に平等に24時間である限り、これを「両
立」とするならさすがに難しいと言わざるを得ません。
極端な例と思うかもしれませんが、多くの人が置か
れている状況は、あながちこの例から遠くないので
はないかと思っています。毎日、全身全霊を捧げて
仕事をしているわけではないにしても、皆さん、それ
なりに、それぞれに、一生懸命やっていませんか？ 
子育ても、できる範囲でできる限りのことをしてあげ
たいし、特に小さいうちは子どもの成長を間近で見
ていたいと思う人も多いのではないかと思います。  
 結局のところ多くの人にとって、仕事と家庭の両
立は、どちらにも妥協が必要だけれども何とかでき
るし、何とかしないといけない、というのが現実なの
かなと思います。  
 
 問題なのは、それぞれの「妥協」を自分がどう捉
えるか。私個人的には、子育てに関して妥協するこ
とはあまり気になりませんでした。もっと早く保育園
に迎えに行きたい、習い事をさせたいが時間がない、 
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があるか分からないもの。私
のように、小さい頃から結婚
したいとも子どもが欲しいとも
全く思ってこなかった人間でさ
え、今こうして結婚し子どもが
二人いるくらいです。ついで
に離婚もしています。 
  
 勉強やスポーツは、成長曲
線に従っておおむね、自分が
頑張れば頑張った分だけ報
われるものです。仕事も、勉
強ほどではないにしても、あ
る程度は努力と結果に相関
関係があるのではないかと思
います。しかし、結婚や出産と
もなるとそうはいきません。 

<連載> 
最終回 
６／６ 
全６回 

 （１５ ） 

今となっては懐かしい、ファイナルプロジェクトのメンバーたち 

 

 ビジネスアイデ
アを クラス メート
に説明している時
の一枚。 
 
 ESADE の 起 業
支援プログラムに
3つ応募し、幸運
にも3つとも採用さ
れたので、この夏
は忙しくなりそうで
す。 
 



いう道を自分で切り開いていくのかが、とても楽し
みです。何もできずに日本に帰る日が来たとして
も、この道を選んだことを後悔することは、一生な
いでしょう。  

 

＜「もうだめだ」を乗り切った人 
            だからこその強さ＞  
 でも、いろいろな制約があって、なかなか一歩
を踏み出せない人もいると思います。その場合
は、踏み出さなくてもいいのかなと思います。全
ての人に当てはまるとは思いませんが、例えば
自分のやりたいことよりもっと大切な何かを持っ
ているのではないでしょうか。「もうだめだ」という
最悪な状況から一日一日を何とか乗り切り、そし
ていつか「もうだめだ」と思うに至った状況や会社
を、自分が変える立場になるまで頑張れる人が
増えていったら、その会社やひいては日本の社
会はもっともっと良くなるに違いありません。私は
そんなリーダーが次々と育っていくことを、心から
願っています。  
  

 最愛の子どもたちです。私がいるといつもけん
かしていますが、私がいない時はとっても優しい
お兄ちゃんなんだそうです。  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

＜あとがき＞ 
 先日、MBAの課外授業の一つ「スタディ・ツ
アー」の一環で1週間、南アフリカのケープタウン
に行ってきました。行き先は南アの他にドイツと
韓国があり、参加は自由です。内容は行き先に
よって違いますが、現地のビジネスの状況を学ん
だり、会社を訪問したりするのが基本になってい
ると思います。私たちはケープタウン大学のビジ
ネススクールのキャンパスをベースに（ホテルも
敷地内に併設）、市内のあちこちを見て回り、最
後にビジネスのアイデアなどを発表しました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

（１６ ） 

などのもやもやはありました。ただ、子どもがすさ
まじい速さで成長していくので、短期的には妥協し
た分がどう影響しているかが分かりにくいし、長期
的に見ると自らの妥協の影響なんて分かりようが
ありません。もちろん結果論として、例えば、小さ
い頃から水泳を習っていたので水泳が得意になっ
た、などは言えると思いますが、逆に嫌いになる
パターンもあり得ます。  
 

＜キャリアで「妥協」すると、 
           もやもやしやすい ＞ 
 一方、自分のキャリアにおける妥協は、目に見
えやすいのでもやもやしやすいといえます。産休
や育児休業に伴ってキャリアが中断する、育児の
ために短時間勤務になる、などです。仕事を続け
たい人がこれらの制度を利用して辞めずに済む
のは素晴らしいことですが、一方で「もっと働きた
い」と思う場合や、職場で肩身が狭くなったり昇進
が遅くなったりする場合もあるでしょう。 ちなみに、
当たり前のことなのですが、社員一人がいなく
なって回らなくなる会社はありませんし、あるとし
たら逆に問題です。個人的には昔は「仕事は絶対
に休めないもの」と思い込んでよっぽどのことがな
い限り休んだことはありませんでしたが、産休や
育休を経て、いい意味で「私がいなくても大丈夫」
と肩の力を抜くことができたような気がします。  
 
 こうやって書いてみると、やはり子育てをするか
しないかというのは、現状では、特に女性のキャリ
アを考える上で著しく大きな要因になります。もし
子どもがいない場合、他の条件が同じなら、仕事
にかけられる余力が増えるので、希望するキャリ
アに近づける確率が高まるでしょう。もし子どもが
いる場合、大変なことは増えますが、子どもがそ
れをはるかに上回る喜びをもたらしてくれるでしょ
う。でも、これは決して簡単な二択問題ではなく、
他にも数えきれないほどたくさんの要因が影響し
てきます。  
 
 人生にはマニュアルも正解もありません。人そ
れぞれに理想があって、理想と現実はたいてい離
れています。仕事も家庭も、その両立も、どこにで
も、もやもやするものがあって、消えることはあり
ません。それをふまえてじゃあどうしたらいいかと
いうと、ものすごくたくさんの時間を費やして考え
た結論としては、現実が理想に近づくように、日々
できることを地道に一生懸命やっていくしかない
のかなと思っています。  
 
 人生の転機を迎える20～30代。私は仕事でもプ
ライベートでも、大事なのは「自分で選択し決断す
ること」だと思っています。それぞれの人が置かれ
ている状況は異なるわけですが、その状況の中
には自分では変えられないものもあるし、変えら
れないと思い込んでいるものもあるかもしれませ
ん。自分の進むべき道を自分で選び進むことがで
きたら、きっと、どんな選択をしてもどんな決断を
しても、自分が選んだ道で正しかったんだと思え
るポジティブな生き方、考え方ができるのではな
いかと思います。人間は生きていれば何とかなり
ます。失敗を恐れず、いろいろなことに挑戦して
いってもらえたらなと思います。  
 
 仕事をしていると「もうだめだ」「このままじゃだめ
だ」と思う時は必ず来ると思います。そんな瞬間が
何度も何度も来るかもしれません。そう思った時、
あなたならどうしますか？ 一つには、その状況
から抜け出して、全く違う道を探すという選択肢も
あります。私の場合はこれを選びました。小さな子
どもを二人連れてスペインにやってきて、将来的
なリスクの高さは半端ないと自覚していますが、
MBAでさまざまなことを学べてよかったというより
は、これからどういう人生が待っているのか、どう 

 南アはとても奥が深い国です。政治、経済、社会
の状況についてきちんと書くにはスペースも、知識
も足りないので割愛しますが、1週間、滞在した限り
でこの国を一言で表すとすると、私が今まで訪れた
国の中では最も「いびつ」な国でした。気になる方は
機会があったらぜひ、その足で訪れて体験してみて
ほしいところです。私はもう少し南アについて調べ
てみたくなりました。 
 

  さて、南ア滞在の最終日に「喜望峰」に行ってき
ました。喜望峰は1488年、ポルトガル人の航海者
バーソロミュー・ディアスによって発見された岬です。
当時この海域が非常に荒れていたことから「嵐の
岬」と名付けられましたが、その後ポルトガル王が
東方への航路発見に希望を抱き「喜望峰」と改名し
たと言われています。ケープタウンからは車で1～
1.5時間ほどの場所です。 
 

  当初は「アフリカ大陸最南端！」と思って「先端好
き」の私は色めき立ちましたが、残念ながら最南端
は「アガラス岬」という別の場所です。ガイドブックに
よると喜望峰（のすぐ脇にあるケープ・ポイント）は
「最南西端」だそうです。それはさておき、私にとっ
て喜望峰はここ数年で最も感動した場所になりまし
た。タクシー運転手のおじちゃんによると、ここは大
西洋とインド洋が交わる場所。海の深さや海水の温
度が違うので、大西洋の海流がより色が濃く、イン
ド洋は薄く明るく見えるのだと。その交わる部分が
目ではっきり見えます。 
 

  たまたまその日は嵐が来ていたのもあり、いつに
も増して風が強い日でした。およそ500年前、大航
海時代にたくさんの船がここを目指し、この近くで座
礁したのだろうと思いをはせて感慨にふけるには、
絶好の日よりでした。私はシルクロードの商人や大
航海時代の船乗りに強い憧れを抱くタイプの人間な
ので、この感動は言葉にしがたいものがあります。
さらに、本当は十数年前にオートバイでここまで来
るはずだったんだなと、ここまで来られなかったんだ
なと、そんないろいろな思いが交錯した、思い出の
場所になりました。 
 

 ちなみに後で調べたところによると、大西洋とイン
ド洋の境目は、国際水路機関が決めていて、アフリ
カ大陸の最南端アガラス岬から南極大陸に至る東
経20度1分だそうです。つまり、喜望峰ではない、と。
ただ、経線に沿ってきれいに海や海流が分かれて
いるわけではないはずなので、きっと私が目にした
海の境目に見えたものも、大西洋とインド洋が交
わっている場所の一部なんだろうと解釈しています。  
文・写真／竹本恵                   了 
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以上、全６回 連載終了  
ながらくのご愛読ありがとうございます 
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